

## NUESTROS COLABORADORES

### Por qué debe suprimirse la Cámara de los Lores

Durante 18 años he sido diputado en la Cámara de los Comunes y hace ya otros tres que tomo asiento en la Cámara de los Lores. Cuento además entre mi labor parlamentaria el haber sido secretario de Herbert Gladstone antes de 1906, y luego secretario particular del Primer ministro por un par de años. No ignoro, por lo tanto, nada de los hábitos peculiares, extrañas costumbres y asombrosos procedimientos y prácticas adoptados por los que frecuentan las madrigueras y covachuelas de aquel laberinto de mil estancias conocido por Palacio de Westminster, en que tiene su morada la Madre de los Parlamentos.

Al echar la vista sobre esos treinta años de experiencia parlamentaria acude a mi memoria el conocido aforismo francés: «Plus ça change plus d'est la même chose». Cuanto más cambian los tiempos, más idéntico resulta todo esto. Cuando asista hace 25 años a la ceremonia de la apertura del Parlamento por el rey en la Cámara de los Lores, me dijo mi amigo Victor Grayson: «Menudo trabajo nos ha de costar abolir todo esto». Razón tenía. La política se repite mucho; surgen cuestiones que causan cierta agitación, luego la gente parece olvidarlas por completo y la generación siguiente vuelve a discutir las como algo nuevo. Por ejemplo ha ocurrido esto con la cuestión de la reforma de la Cámara de los Lores, que ha surgido en varias ocasiones y después ha cedido a otras el puesto en el primer plano de la actualidad, para volver a plantearse una vez más ahora.

La amplia mayoría liberal de 1910 restringió ciertos poderes y facultades de los Lores, pero dejó incólume la constitución de la llamada Alta Cámara. Fué cercenando el derecho absoluto al voto contra las leyes votadas en los Comunes, y entre éstas las de carácter financiero o relacionadas con la Hacienda ya no pueden ser rechazadas por los Lores. Pocos fueron los que entonces se dieron cuenta de que un aplazamiento de dos años equivale en la práctica al rechazamiento, y de que la imposición de importantes enmiendas puede mutilar un proyecto de ley hasta dejarlo inservible. Pero la Conferencia Bryce en 1917, las propuestas de la Comisión de Gabinete en 1922 y algunas tentativas del partido conservador desde entonces, no han tenido el menor resultado práctico. A fines del siglo pasado los señores Curzon, Brodrick y Woolmer—llamados luego Lord Curzon, Lord Midleton y Lord Selborne—escribieron en la revista «Nineteenth Century» un artículo sobre su traslado obligatorio a la Cámara de los Lores, en que decían: «El mundo supone que el heredero de un título es el afortunado beneficiario de lo que se ha dado en llamar un accidente del nacimiento. En realidad es la víctima impotente de un accidente de la muerte. Por el fallecimiento de un pariente ha sido convertido en lord, y no puede ya sustraerse a su suerte.»

La constitución de la Cámara de los Lores es algo indefinible. ¡Once por un lado, y por el otro todo el resto de la Cámara! La mayoría de los lores no toma interés ni manifiesta actividad en sus deberes parlamentarios. ¡Suelen asistir unos docientos miembros en una Cámara compuesta por 750! Es cierto que figuran entre ellos personas peritas en cuestiones de Derecho, de asuntos extranjeros e imperiales, de ciencia, arte, finanza, explotación agrícola y empresa comercial. Pero los más peritos en lo que afecta al paro forzoso

son los hombres que han tenido que sufrirlo; en materia de vivienda, los que han crecido con sus familias en un par de habitaciones estrechas; y en cuestiones relacionadas con las condiciones de trabajo, con la legislación social, con la enseñanza y con todos los problemas sociales que afectan directamente al pueblo, los que tienen la autoridad de una información de primera mano por experiencia directa son los diputados que se asientan en los escaños de la Cámara de los Comunes.

La transformación democrática de ésta sólo ha tenido lugar en nuestro siglo, y le ha dado un carácter muchísimo más representativo. Mientras tanto la constitución orgánica de la Cámara de los Lores se ha convertido en una farsa cada vez menos defendible, y los conservadores empiezan a temer que cuando las elecciones envíen de nuevo al Parlamento una fuerte mayoría progresiva—lo cual es inevitable y no ha de tardar mucho—la llamada Alta Cámara pueda desaparecer por completo, arrastrada por esa corriente reformadora.

Sus esfuerzos para salvarla resultan ineficaces y ni siquiera encuentran apoyo en sus propias filas. Se aferran al principio hereditario en alguna forma, la que sea. Les duele pronunciar a lo pintoresco mientras no constituya un estorbo en el terreno práctico. Las armaduras fueron sin duda muy útiles y hasta indispensables en determinada época; mas no se le ocurriría a nadie usarlas para pasear o ir a sus negocios.

El partido laborista no puede tomar en serio esos esfuerzos reformadores. Son interesantes en cuanto síntomas del empeño que pone el partido conservador en mantener una fortaleza contra los avances del socialismo. Pero no tenemos por qué tomar parte en discusiones para saber si el elemento hereditario debe conservarse en la Cámara de los Lores, si sus componentes deben ser elegidos o nombrados, cuántos obispos deben tener en ella asiento, etc., etc. En nuestra opinión debe suprimirse, pura y simplemente—como ha hecho con muy buen sentido la joven República española con el vetusto Senado de la monarquía—una Cámara que tiene la facultad de rechazar, demorar o desnaturalizar las leyes elaboradas por la Cámara popular, sea la que fuere su composición en cuanto aristócratas—de la sangre o de otro origen—y de jerarcas de la Iglesia.

En nuestra época el gran peligro en la dirección de los negocios públicos no está en ir demasiado deprisa, sino en que rara vez es lo bastante rápida la maquinaria parlamentaria. Es muy cierto que se producen en ocasiones excelentes debates en la Cámara de los Lores, y también lo es que sus procedimientos, basados en el consenso y el acuerdo, son muy superiores a los métodos arcaicos de la Cámara de los Comunes, que hacen perder un tiempo precioso.

Lo que debe hacerse por lo tanto es reformar casi por completo los procedimientos parlamentarios, si queremos que perdure el sistema parlamentario en la Gran Bretaña, tras haber desaparecido en otros países o estar transformándose rápidamente en algunos. Un organismo reducido para ayudar a corregir las leyes sin facultad de oponer su veto ni demorar, una asamblea en la que los asuntos pudieran «airearse» y discutirse, pues no hay tiempo para ello en la Cámara de los Comunes, podría ser un aditamento útil a la Cámara legislativa popular hasta que

se revisara más a fondo la cuestión constitucional.

Mientras tanto debería votarse una ley—cuyo proyecto ha sido ya por dos veces presentado en la Cámara de los Comunes—para la abolición de los títulos nobiliarios hereditarios, de modo que los los activos, capaces y animados de espíritu cívico pudiesen, si deseaban seguir tomando parte en la gobernación del país, presentar su candidatura para la representación parlamentaria en la Cámara popular. El proyecto a que alude permitiría a los Lores renunciar a su título si así lo deseaban, y como habría transmisión hereditaria de los títulos nobiliarios, éstos desaparecerían por inanición. No es ninguna medida violenta: al contrario sería una reforma pacífica. Desde luego yo sería uno de los primeros en abandonar los escaños rojos de la Alta Cámara para tratar de volver, si los electores, como lo espero, me seguan otorgando su confianza, a los verdes escaños de los Comunes.

LORD PONSONBY

Ex Ministro de Trabajo en el Gobierno británico.

(Prohibida la reproducción.)

### Desde Viena

Como el Zar Fernando perdió su trono.—La hora del soberano búlgaro

(De nuestro Corresponsal)

2 de Enero de 1933.

Un confidente del ex rey Fernando de Bulgaria, el profesor Adolfo Straus, comunica detalles hasta ahora desconocidos, de la abdicación forzosa del rey en 3 de octubre de 1918.

El profesor Straus cuenta entre otros pormenores los siguientes: A fines de Septiembre de 1918, el Gobierno búlgaro había rogado a Berlín, Viena y Budapest, le enviaran tropas de auxilio; necesitaba cuatro divisiones.

Las tropas no vinieron y por consiguiente el Gobierno de Sofía resolvió pedir la paz sin ayuda. El Zar Fernando se oponía a un armisticio, todavía esperaba la ayuda de sus aliados.

Entonces el Presidente del Ministerio, Malinow, se dirigió a los partidos y negoció independientemente, sin comunicar sus planes al Zar. Y llegaron al conflicto abierto. Fernando abandonó Sofía y bajo el amparo de tropas alemanas se fué a Uskub.

Esto parecía una deserción al campo enemigo, y aumentó el encono contra el soberano. Parece que el Zar mismo reconoció haber cometido una falta y pocos días después volvió a Sofía.

En un consejo de Ministros Malinow pidió que se dejasen inmediatamente las armas. Fernando se opuso a ello y Malinow respondió: Con el poder armado que está a su disposición, el gobierno combatiría a los rebeldes, tanto como los alemanes. Sin embargo continuará con energía sus intenciones de paz.

En Sofía creían que el Zar, sostenido por las divisiones alemanas, se dirigiría contra Sofía y combatiría las negociaciones de armisticio. Ya era imposible aplanar la oposición entre el gobierno y el Zar.

Entretanto los tropas del Gobierno habían logrado dispersar el ejército insurgente de Stambulliski cerca de Nadeschda. El presidente de la efímera República huyó. Se había logrado evitar la guerra civil en Bulgaria.

El dos de octubre Liaptschew informó en un Consejo de Ministros que habían convenido el armisticio con Franchet d'Esperey. En el Consejo de Ministros se oyeron voces hostiles contra el Zar. Pedían que abdicase. Se basaban en que el Zar en la hora del supremo peligro, había buscado refugio entre las tropas alemanas. Encargaron a Malinow comunicase al Zar, la resolución del Consejo de Ministros.

La memorable audiencia pasó del modo siguiente: En tono frío el Zar pidió a Malinow le comunicase la opinión de los partidos acerca de las condiciones de armisticio. Malinow respondió: «Me permito advertir a Vuestra Majestad, que sería más conveniente no ocuparse más que de su persona.»

El Zar, acostumbrado a dominarse, en el primer momento quedó muy sorprendido. Después se conmovió. Finalmente se serenó y dijo: «Con esto Vd. quiere tal vez decirme, lo que yo solía decir a mis Presidentes de Ministros cuando tenían que dejar su puesto.» Malinow respondió: «En verdad, Sire, como us-

ted ve, hemos cambiado los papeles. «El Zar: ¿No hay otro medio? Malinow: «No lo hay. Si V. quiere, Sire, llame Vd. a los jefes de los partidos y oiga Vd. su consejo. «Fernando resolvió oír a los jefes de los partidos.»

Por la tarde se presentaron en su palacio. Theodorow, jefe del partido nacional, antiguo ministro, quien dijo abiertamente su opinión. El rey tenía que elegir entre dos alternativas: ser destronado, lo que obtendrían por fuerza con una demostración del pueblo ante el palacio, o abdicar voluntariamente.

El Zar rogó le concedieran un plazo para reflexionar. Este día Malinow se presentó tres veces en el palacio llamando la atención del Zar en las graves consecuencias que podría tener el titubear. Cuando por cuarta vez Malinow pidió audiencia, el Zar no le recibió. A las 19 entró en el palacio por fuerza. Esta vez el Zar le recibió sin formalidad alguna.

Siguió la conversación siguiente: El Zar Fernando: Esta es la recompensa a un hombre como yo que durante toda su vida no conocía más que un placer: el bien de Bulgaria. He levantado el nivel de este país de aldeanos, he construido calles, ferrocarriles y puentes. He construido puertos. De día y de noche he pensado y trabajado. He empleado toda mi fuerza. ¿Qué sería Bulgaria sin mí? Malinow: Sire, un día la historia lo juzgará todo. El Zar: Se ha hecho algo en este país sin que yo haya contribuido?

Entonces pálido como un cadáver y con cara airada coge un papel y dice con voz seca y dura que parece una orden. «¡Aquí está mi dimisión!» El ministro toma el documento y lo guarda en el bolsillo. Entonces desea hablar al heredero de la corona. Este entra en el salón escondiendo con dificultad su agitación bajo la tranquilidad exterior. Malinow avanza hacia él y dice: Permita que yo sea el primero en saludar en Vd. al Zar Boris III. «El nuevo Zar mira desconcertado a su padre, entonces tiende la mano a Malinow y le da las gracias inclinando la cabeza. A pesar de la hora trágica el Zar Fernando recuerda la etiqueta. Se acerca a su hijo y dice: Ya no soy más que su súbdito, pero soy el Padre de Vuestra Majestad. Permítame que le abraze. Padre e hijo se abrazan. A los dos las lágrimas les corren por las mejillas. Era un momento de alta emoción. Fernando fué el primero en recobrar la tranquilidad y dijo: «¿Cuanto he hecho por Bulgaria! Y ahora me echan fuera como un perro rabioso.»

Para acortar los momentos dolorosos, Malinow declaró: Sire, prepárese. El tren le espera. Fernando: ¿Marcharme? ¿Porqué no me permiten quedarme aquí? «Es imposible», responde Malinow. El Zar Fernando: No tengo hogar, ¿a dónde debo ir? «Tal vez a Austria?» Carlos IV, ni me recibirá. El 3 de octubre a las 23 Malinow y Sawow aparecen con una división militar para despedirse de Fernando. Fernando se retira a su compartimento con lágrimas en los ojos. Algunas horas después ha pasado la frontera del país.

U. T. A.

### De la depresión económica mundial

Notas de la crisis económica en Francia

La Unión Electricque Rurale, de París, con capital en acciones de 120 millones de francos, se encuentra bajo liquidación judicial. La totalidad del pasivo asciende a 310 millones. Sobre la cuantía del activo todavía no se pueden hacer cálculos.

El Municipio de París proyecta para satisfacer su necesidad de dinero, emitir en el curso de este mes un empréstito con prima al 4 y medio por 100, de más de mil millones de francos.

La importante Sociedad Tosi-Dujardin, de Lille, con capital en acciones de 21.500.000 francos, que se ocupa principalmente de la producción de máquinas a vapor, turbinas y motores Diesel, en cuyo ramo goza de legítima fama mundial, ha incurrido en liquidación judicial.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Colomar Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Olive Vert y Jaime Torres Riera.

El domingo ocurrieron graves sucesos en varias capitales y pueblos de España.

El número de muertos y heridos es considerable.

## CRONICAS D. PARIS

### Comentario póstumo a la caída de Herriot

¿Llego tarde para hablar de la caída de Herriot ocurrida hace más de dos semanas? Me consuela el recuerdo de que uno de los más grandes estudiosos de nuestra época, M. Moré-Fatio, todavía sigue comentando una gran crisis del siglo diecisiete, la caída del Conde Duque de Olivares. Y de esto no han pasado algo más de dos semanas, sino algo más de dos largos siglos.

Ya sé que una concepción cinematográfica y norteamericana del tiempo, reduce la vida de los hechos, en su actualidad periodística, al plazo breve que Ronsard adjudicaba a la efímera vida de las rosas: veinticuatro horas. Pero aquí hay que distinguir, entre lo que Teodoro Mommen llamaba hechos arqueológicos y hechos históricos, o sea, sucesos muertos, por decirlo así, en el instante mismo de su bautizo, y sucesos capaces de seguir influyendo y gravitando más allá de sus concretos límites temporales. A este segundo linaje de sucesos dotados de perdurabilidad y resonancia, pertenece, tanto por el interés humano de la anécdota, como por su trascendencia colectiva, la caída de ese Atlante melancólico que hasta hace dos semanas parecía tener en sus manos todos los gestos, todas las reacciones de Francia.

Primero, el caso individual, biográfico, lo que pudiéramos llamar el caso de conciencia. No, no tenía razón el aforista que hacia mil novecientos dieciocho se atrevió a predecir: «En la guerra, han muerto dos cosas, la crítica de arte y la política, vencidas por la publicidad y la estadística.» Después de esa frase hemos presenciado todos la apoteosis de Mussolini, el éxito de Briand, el descenso mitológico de los caudillos alemanes, y en fin, la fortuna y la desgracia de Herriot. Gente de muy diversos tipos, pero unánimes en orden a una concepción superpatriótica y poética de la Historia. Ni Mussolini se elevó a fuerza de estadísticas, ni Briand—vago, perezoso, improvisador, intuitivo—por su conocimiento de los números, ni mucho menos puede atribuirse a Herriot ese temperamento frío, glacial y utilitario en el que se veía hace tres lustros, la marca propia del moderno gobernante. Hombre de letras, al modo de nuestro Azaña, profesor de retórica y poética allá en su juventud, espíritu sensible a las cadencias del alejandrino y al vuelo tembloroso de las musas, por poeta se alzó y cayó, alta torre al viento de las pasiones desatadas este último bastión, caballeresco del honor y la justicia de las Galias. Porque, en último término, la poesía consistirá siempre en ese además donquijotesco de jugarse, graciosamente, suerte y vida a una causa perdida y desgraciada. Que la causa del pago de las deudas no podía contar con el voto de los parlamentarios y la masedumbre de una opinión febril y alborotada, eso menos que nadie podía ignorarlo quien le tomaba el pulso al país cada mañana. Pero hay

causas perdidas que son imperdibles. Perderse por ellas es ganar. ¿Ante quien? Por de pronto, ante la propia dignidad. Y ante la implacable mirada de lo eterno. Eso pudo notarse a lo largo de la lenta sesión parlamentaria, noche triste de desengaños y agonías. De un lado y de otro le lanzaban cuerdas para que el náufrago se salvase todavía. Pero Herriot lo que quería era hundirse, irse a lo hondo, poseído por esa voluptuosidad de la derrota que es el signo celeste de las almas poéticas. «Nous qui voulons toujours raison garder», decía Felipe el Hermoso, por el trescientos, y también en tiempo de crisis tumultuosa. Por tener razón ya puede uno renunciar al poder y a sus halagos. Era Herriot ahora el razonable. En este caso, aunque todos los franceses opinasen en contra, su razón de cesar y dimitir coincidía con la razón de ser y de existir de la misma Francia.

Toda la política de la Francia contemporánea se funda, en efecto,—no es un secreto para nadie—en el respeto escrupuloso a los tratados, casi en la superstición masorética, literal, a cada punto y cada coma. En la tinta de pactos y convenios ha llegado el Quay D'Orsay, a ver, místicamente, como la sangre misma del Señor y la huella del derecho divino. Negar ahora la firma, renegar del compromiso y la palabra equivalía a contradecir toda una era histórica y a perder toda la autoridad moral para el futuro. ¿Con qué cara, de aquí en adelante, puede atreverse Francia a exigir que Alemania cumpla las estipulaciones de Versalles? No es lo mismo, se dirá. No, claro que no es lo mismo. Una cosa es faltar a la ley, renunciando a los derechos de primogenitura por un puñado de millones o un escaso plato de lentejas y otra cosa es desdecirse de un tratado—de un dictado—suscrito con la mano entre garrotes y el cuello bajo el lodo de las botas militares.

Un grave error, pues, o quizá algo más que un error. Tal vez un pecado que solo a fuerza de suavidad y penitencias podrá Francia ir borrando poco a poco: Y un pecado en cierto modo indescernible e imputable, porque ha sido ese mito vago, anónimo y enorme que se llama la multitud quien, arrollándolo todo se opuso a las voces que incitaban a sosiego y cordura.

Por servir a esta opinión frenética, probablemente, por consideraciones electorales, o en cualquier caso por sumisión a la ofuscada voluntad de las mayorías, todos los diputados, incluso los del grupo de Herriot, lanzaron a última hora su vehemente piedra contra el hombre que hablaba, a la luz turbia de un alba sin fortuna, de lealtad y de honor, de sacrificios y deberes. Pero también con piedras se hacen las estatuas.

EUGENIO MONTES

París y enero de 1933.

(Prohibida la reproducción.)

### Ilusiones perdidas por B. Más



¿Tan preocupado te tiene la muerte de tu novia? ¡Clarol Figurate, era riquísima.

# INFORMACION LOCAL

SE CELEBRÓ ANTEAYER EN EL BALEAR

## El festival infantil

El domingo por la mañana se celebró en el Teatro Balear el anunciado festival infantil organizado por las Autoridades locales y costeado con el magnífico donativo que el Presidente de la República a tal fin hizo, como agradecimiento a los agasajos de que fué objeto por parte de los pequeños de Palma durante su visita en ésta.

Al acto asistieron los niños y niñas de las escuelas públicas y privadas, que llenaron completamente el local.

Concurrirón el Comandante civil señor Manent, el Comandante militar accidental señor García Ruiz, el Alcalde accidental señor Tomás Rentería, el Presidente de la Audiencia señor Gil de Tejada, el Fiscal señor Maseras, los concejales señores García, Aguiló, Rigo Mir, Falconer, Llabrés, Vich, Juncosa, Forteza y Porcel, Vaquer y Pallicer y Secretario del Ayuntamiento señor Roselló; el oficial de la Diputación señor Bauzá, representando al Presidente de dicha Corporación; los inspectores de primera enseñanza señorita Merino y señores Capó y Leal; el señor Fernández de la Plata, jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza; el jefe de ceremonial del Ayuntamiento señor Pifa, el oficial de Marina señor Serra y otras distinguidas personas.

Empezó el acto interpretando la Banda militar el Himno Nacional, ocupando seguidamente el estrado presidencial las autoridades.

En primer lugar habló brevemente el Alcalde accidental.

«Hace unos meses—dijo el señor Tomás Rentería—en una mañana luminosa desembarcaba en Palma honrándola con su visita el Excelentísimo Sr. Presidente de la República.

Entre los diversos actos celebrados en su honor, uno tuvo lugar en el incomparable Castillo de Bellver, que era nuestro y que el Gobierno de la República atendiendo la razón que nos asistía, haciendo un acto de justicia, nos lo devolvió.

Fué tan grande la emoción que dicho acto produjo en el ánimo de S. E. que lo tradujo, aquel hombre de blancos cabellos y corazón juvenil en unos versos, que recordaría, y que dice:

El amor a los niños y a las flores  
son amores tan dignos de los cielos  
que son tal vez los únicos amores  
que se pueden sentir, sin tener celos.

Y para demostrar la emoción que dicha fiesta le produjo y el gran amor que le inspiran los niños envió un espléndido donativo, con el cual se celebra la fiesta de hoy.

Vosotros, niños y niñas (quien sabe si entre vosotros está el que en el transcurso de los años llegue a ocupar la primera magistratura de la Nación) para demostrar vuestro imperecedero agradecimiento al Excelentísimo Sr. Presidente de la República, por su generosidad, decid conmigo: «Viva don Niceto Alcalá Zamora, Viva la República. Viva España».

Habló a continuación el Gobernador Civil señor Manent, después de haber dado lectura al telegrama del Presidente de la República, disponiendo la organización del acto.

Mis queridos niños—dijo el Gobernador—S. E. el Sr. Presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora, me ha concedido el alto honor de ofreceros en su nombre esta fiesta y los regalos con que ha querido obsequiaros. Y me ha encargado, además, que lo haga de la manera más sencilla, sin duda porque él ha querido poner la mayor sencillez en su espléndido y delicado ofrecimiento.

Procuraré, pues cumplir con fide-

lidad el encargo, aunque yo no podré acertar con la sencilla grandeza que Su Excelencia sabe dar a sus actos y a sus palabras.

Esta fiesta y los regalos de hoy son hechos por el señor Presidente de la República en pago de la honda emoción que le produjo vuestro hermoso saludo en el castillo de Bellver, cuando nos concedió el honor de visitar esta Isla. Ha dicho y ha repetido Su Excelencia, con la sinceridad que es norma suya, que la fiesta infantil aquella que hoy recordamos dejó en él un imborrable recuerdo.

Pero si para él fué grande y sentida para nosotros, los que tuvimos la dicha de acompañarle, fué doble la emoción, porque presenciamos—como él—la que de vosotros venía y luego se nos ofreció otra impresión, no menos honda, con el bello, sentido y elocuente discurso que jamás podremos olvidar tampoco, porque es quizás la más hermosa oración que haya hecho vibrar con mayor fuerza el corazón. Con su inolvidable discurso ya dejó bien pagado el señor Presidente la ofrenda vuestra hecha con tanta gracia y espontaneidad.

Todo contribuyó a la magia de aquel acto. Digno marco el patio del castillo. Jamás estuvieron tan bien adornadas sus galerías. Nunca mayor gracia cobijaron sus arcadas resaltando a la luz de un bello y dichoso día de sol espléndido. Magnífico contraste entre el pasado de que nos hablan siempre aquellos muros y el porvenir que se anunciaba con vuestra alegre y bulliciosa infancia y con el agitar victorioso de la bandera tricolor, acariciada por el viento en lo más alto de la torre del homenaje.

Fué algo inesperado y por lo tanto la sorpresa fué mayor y más grata. Nos pareció como si fuéramos nosotros exploradores que entran en un castillo olvidado y abandonado del cual hubieran hecho nido y cobijo millares de cisnes y palomas, y hasta en ciertos momentos creímos que ibais a volar, como hubieran hecho aquellas sorprendidas con nuestra presencia. Pero vosotros, por el contrario, dichosos y alegres, correctos y hospitalarios, conscientes del honor que recibíais quisisteis pagarlo con vuestros ruidosos arrullos.

Esta fiesta de hoy, tan bella también, tan emocionante, tan alegre, tan sugestiva que a todos nos encanta, es el recuerdo de aquella otra en la cual vosotros fuisteis actores admirables. Solamente una con otra, por ser vuestras las dos, se pueden comparar.

El primer magistrado de la nación, la más alta representación de la República, ha querido mostraros también el cariño y la esperanza que pone en vosotros que habéis de formar la España futura, fuerte, justa, pacífica y gloriosa que todos anhelamos.

Con sencillez democrática y a la vez señorial, corresponde el Presidente de la República al agasajo de entonces, poniendo de manifiesto su sensibilidad exquisita y la bondad de su corazón.

Confío que en vosotros perdurará el recuerdo de esta fiesta y que se verán cumplidos los votos de S. E., que me ha enargado también os exprese cuán sinceramente desea, para los obsequiados con la alegría de hoy, la ventura de mañana.

Que este deseo del señor Presidente se convierta en realidad. Para ello he de recomendaros yo que seáis buenos y laboriosos, que de vuestra bondad y de vuestro trabajo saldrá sin duda vuestra ventura.

Los discursos del Gobernador señor Manent y del Alcalde accidental señor Rentería, fueron cálidamente ovacionados al final.

Después de los parlamentos de nuestras primeras Autoridades civiles se proyectaron algunas cintas cómicas y culturales, que constituyeron el encanto de los pequeños.

Después de unas previas palabras del Inspector de primera enseñanza señor Leal, se procedió al reparto de juguetes—que en gran profusión se habían adquirido—y de caramelos, que eran recibidos por los escolares con la alegría y entusiasmo que son de suponer.

También se entregó a cada niño y niña un folleto exquisitamente editado por el Fomento del Turismo, con el Retrato del Presidente de la República, con una fotografía del Castillo de Bellver iluminado, y con una artística portada, reproduciendo cuadros de Mallorca de diversos artistas, en el cual se inserta además un bonito cuento infantil.

En la plaza de Eusebio Estada se impresionó una película de la salida de los pequeños agasajados.

El acto, uno de los más simpáticos y brillantes celebrados en Palma, constituyó una verdadera manifestación de alegría y agradecimiento al Presidente de la República señor Alcalá Zamora.

Ayuntamiento de esta ciudad, don Luis Ferbal.

Ayer se embarcaron para Barcelona don Luis Molina, don Manuel Figurico, don Juan Rotén, don Pedro González, don Juan Píera, don Julián del Prado, don José Massot, don Rafael Lacy, don Javier y don Pedro Moragues, don Juan Flaquer y don Pedro Prats.

También salió para Barcelona nuestro colaborador el Archivero don Miguel Ferrá.

Ayer mañana llegaron de Ibiza don Juan Capas; don Eduardo Tous, don Juan Serra y don Juan Mari.

Procedente de Madrid se encuentra en esta ciudad, el diputado a Cortes por Baleares don Francisco Carreras.

Con objeto de pasar unos días en esta ciudad es esperado hoy el ex-Ministro de la Gobernación y ex-Capitán General des estas islas, don Enrique Marzo Balaguer, Teniente General retirado.

Guarda cama enfermo de cuidado, el comerciante don Miguel Píera.

Le deseamos una rápida mejoría y total restablecimiento.

Nuevamente ha obtenido el n.º 1 en España por su producción en 1932, don Pedro Vidal Torres, Delegado en estas islas de la compañía española de seguros «La Equitativa» (Fundación Rosillo) por cuyo motivo ha merecido la distinción de Presidente Honorario del Círculo de Productores distinguidos, cargo que es la primera vez que se ha otorgado.

Terminada la fiesta, el Alcalde accidental señor Tomás Rentería cursó, el siguiente despacho telegráfico: «Presidente República, Madrid.—Celebrado magnífico festival infantil Teatro Balear, ofrecido por Sucesión asistencia autoridades unos diez mil niños y niñas, escuelas públicas y privadas. Con tal motivo, reitero nombre población escolar y ciudad Palma, agradecimiento sincero y fervorosa adhesión.—Salúdale respetuosamente Alcalde accidental, José Tomás Rentería.»

**BORN** Jueves  
**EL HOMBRE Y EL MONSTRUO**  
En Español  
Dentro de cada persona vive un Monstruo de maldad.  
¿Se pueden separar las dos almas?

**Aparatos de Radio**  
**CASA CABOT**  
Plaza Libertad, 6 y 9 (Borne)

**POLITICA**  
La crisis municipal  
Mañana será esperada la sesión municipal con interés, pues si bien no se tratará más que de la dimisión de la Alcaldía, a lo mejor surja algún debate entre las minorías.

**DEL CARNET**  
En la tarde del domingo, en casa de la distinguida señora de Marguerite, situada en la vieja mansión de «Son Riera» encantador hogar y a la vez museo artístico, tuvo lugar una selecta fiesta de arte a cargo de la gentil danzarina Miele Eva-Tay que alcanzó un gran éxito con su arte expresivo y modernísimo.

Concurrió un selecto público compuesto de damas hermosísimas y caballeros de ciencia y de arte.

La señorita de Marguerite, acompañada de su señora madre y de su gentilísima hermana e hija Helene, hicieron los honores de la casa con su característica corrección.

El señor Werner Schulz leyó como preludeo una conferencia que daremos mañana.

Ha sido pedida la mano de la señorita Margarita Clar Bonet, para el joven oficial de la Banea March don Juan Simonet Borrás.

La boda se celebrará en breve.

En Alaró y para don Gabriel Píza Rotger, ha sido pedida la mano de la señorita María Vicens Fiol.

La boda se celebrará en el mes de Febrero.

En la elección de cargos verificada por la Academia de Medicina y Cirujía de esta ciudad han sido reelegidos para el bienio 1933-34 los señores académicos siguientes:

Presidente, don Gabriel Oliver; Vice-presidente, don Juan Valenzuela; Vice-secretario, don Bernardo Obrador; Tesorero, don Jaime Font y Monteros; Bibliotecario, don Emilio Darder; Secretario Perpetuo, don Ramón Rotger.

Ha regresado de Málaga, después de haber pasado allí con su familia las fiestas de Navidad, el comisario de policía señor González, posesionándose del cargo.

Con tal motivo, ha cesado en la jefatura que accidentalmente desempeñaba, el inspector don Luis Dargogue.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en la Aduana de Barcelona el Administrador de la Aduana de Irún, don Antonio de la Rosa.

El Oficial técnico del Cuerpo de Telégrafos don Francisco Llompard, ha sido destinado a esta Central.

Han emprendido viaje de retorno a Mahón el Apoderado de la Compañía Transmediterránea en dicha ciudad, nuestro amigo don José M.ª Taltavull y Saura, y su esposa doña Mercedes Merino.

Ha venido de Valencia el Abogado don Jaime Enseñat.

También vinieron de Valencia don Ricardo Valdivia, don José González, don Adalberto Jordán y don Antonio Vives.

Ha regresado de su viaje a Madrid, el Catedrático y Concejal del

†  
**D.ª Margarita Taberner Mulet**  
Ha fallecido en Lluchmayor

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Su desconsolado esposo Don Antonio Coll Mir, Jefe de Telégrafos de Inca; padres, hermano, hermana, madre política, hermanos políticos y demás parientes, ruegan a sus deudos y conodios la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana miércoles a las nueve y media en la Iglesia parroquial de Lluchmayor.

No se invita particularmente.

Salines, en donde fué sorprendida una partida de juego prohibido.

Impuso además la misma multa al que actuaba de banquero y la de 25 pesetas a cada uno de los jugadores.

**La Filadora**  
FORMIDABLE BARATURA DE ARTICULOS DE INVIERNO

**DIPUTACION**  
La fiesta infantil  
Visitaron al Presidente señor Juliá, el Presidente de la Juventud Atenelista señor Juncosa y el director señor Fuster, con objeto de entregarle una liquidación detallada de los donativos enviados con motivo de la Fiesta Infantil y su inversión con sus justificantes. También le entregaron folletos de la Fiesta celebrada en el Teatro Balear el domingo.

El señor Juliá agradeció la delicadeza y felicitó a los señores Juncosa y Fuster por el éxito de la fiesta que organizaron admirablemente sin perjuicio de dar a esta merceda felicitación carácter oficial al enterar a sus compañeros de Corporación.

El señor Pomés es también un excelente profesor de esgrima, habiendo formado parte del equipo español que compitió en la penúltima Olimpiada.

Según nuestros informes, ayer se firmó el contrato con la Compañía Transmediterránea para filmar numerosas escenas a bordo del «Jaime I» en el puerto y en alta mar.

En nuestra página cinematográfica del domingo, publicaremos una amplia información referente a este asunto.

**Ayuntamiento de Palma**  
Negociado de Arbitrios  
Por el presente quedan expuestos a efectos de reclamación en las oficinas de este Negociado las relaciones de contribuyentes sujetos al pago del arbitrio «Ocupación vía pública» con puertas, ventanas, mostradores, etc. etc. del casco y afueras de la ciudad, durante el plazo de quince días hábiles a partir del día de la inserción del presente en el Boletín Oficial de la provincia.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento del artículo 17 de las Ordenanzas del mencionado arbitrio.

Palma 7 de enero de 1933.— El Alcalde acetal, J. Tomás Rentería.

**Banco Agrícola de Inca**  
Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 28 de los estatutos, se convoca a los señores accionistas para la Junta general ordinaria que tendrá lugar, en el domicilio social, el día 15 del actual, a las quince horas.

Inca 6 Enero 1933.— El Secretario, M. Amengual.

**Ultimas publicaciones**  
PRIETO CASTRO.—La acción declarativa. (Un estudio de historia, doctrina y legislación procesales). 3 ptas.  
CODIGO DE COMERCIO.—con notas e índice alfabético. En tela 3 ptas.  
ORUE.—Derecho internacional privado, de Notarías. 2.ª edición. 4 ptas.  
E. R.—Derecho político. De las contestaciones de Ofic. de Agricultura. 10 ptas.  
E. R.—Economía Política. (De las mismas contestaciones). 7 ptas.  
ADUANAS.—Recopilación de la legislación complementaria de los Aranceles. Tomo VII año 1931. 10 ptas. La colección completa. 60 ptas.  
GÓMEZ MESA.—Protección y corrección a la adolescencia-Tribunales tutelares de menores 3 ptas.  
CARDA.—Contestaciones al Programa de Veterinarios de los Institutos de Higiene. 30 ptas.  
BARAHONA Y M. PENALVER.—Contestaciones al programa de Mecanógrafos de Estadística. 12 ptas.  
MARQUINA.—Teresa de Jesús. Escampas carmelitas. 5 ptas.

**'Editorial Reus, S. A.'**  
Academia: Preciados, 1  
Librería: Preciados, 6  
Apartado 12.250.—Madrid

**audiencia**  
Hurtos  
Ayer se celebró el juicio oral de la causa contra Jaime Dumas Baile sobre hurtos.

El fiscal señor Maseras acusa al procesado de que en tres ocasiones distintas se apoderó de varios pavos y una pava.

Pedía para el procesado, como autor de tres delitos de hurto sin circunstancias, la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor pero modificó las conclusiones calificando tales hechos de faltas, de la competencia del Juzgado Municipal.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Nuestro amigo el que fué Teniente Fiscal de esta Audiencia, don Eduardo de Prada Ubaquero, nos ruega hagamos constar que, contra lo que han dicho los periódicos de Madrid, él no ha entablado recurso contra la disposición del Ministro de Gracia y Justicia jubilándole.

Queda complacido el señor Prada.

**MALLORCA CINEMATOGRAFICA**  
**Artistas de la U. F. A. de Berlín en Palma**  
Desde hace algunos días se encuentran en Palma algunos elementos de la editora de películas «Universum Film A. C.» de Berlín con objeto de filmar en Palma y en las costas de Mallorca, una importante película sonora. La película será rodada a las órdenes del famoso metteur alemán Dr. Teissler, reconocido prestigio en el mundo cinematográfico.

En el vapor de hoy habrán llegado el resto del personal con las principales figuras interpretativas.

Vendrán dos cuadros de artistas, pues la cinta se impresionará en dos versiones: una en francés y otra en alemán.

Acompañando a estos artistas ha venido nuestro paisano don Félix de Pomés, muy conocido en Palma, pues además de ser intérprete de múltiples películas de las casas Ufa, Paramount y Fox, se recuerda una exposición de retratos que con éxito exhibió en nuestro Círculo Mallorquín.

**Gobierno civil**  
La fiesta escolar  
Al recibimos ayer el Gobernador manifestó que estaba muy satisfecho del resultado de la fiesta celebrada en el Teatro Balear con motivo del donativo del Presidente de la República.

Hizo el señor Manent cálidos elogios de la organización de dicho acto teniendo también palabras de loa para los organizadores.

**Sanctones por juego**  
En virtud de denuncia formulada por la Guardia civil de Santanyá el Gobernador impuso multa de 250 pesetas al dueño de un café de Sas

**BORN** Jueves  
**EL HOMBRE Y EL MONSTRUO**  
En Español  
(El doctor Jekill y Mister Hyde)  
Alucinante caso de un doctor que logró separar las dos personalidades antitéticas.

**RESFRIADOS**  
El dolor de cabeza, la congestión del aparato respiratorio y el lagrimeo, se curan rápidamente con **ALGODON FORMAN**  
Precio: UNA peseta

**RESFRIADOS**  
El dolor de cabeza, la congestión del aparato respiratorio y el lagrimeo, se curan rápidamente con **ALGODON FORMAN**  
Precio: UNA peseta

**Resfriado**

Este resfriado desaparecerá tomando **Tabletas de Aspirina** cuya acción es rápida y segura sin ningún peligro para el organismo.

Fíjese siempre en la Cruz Bayer en cada tableta.

# SUCESOS

## Denuncias y servicios de la Guardia civil

Por infracción del Reglamento de Circulación Urbana e Interurbana, denunció distintos conductores en Valldemosa, Campos, Pollensa, Ibiza, San Antonio (Ibiza), El Terreno, Calviá y Esporlas.

La de Algaida denunció a seis individuos como autores de haber destruido unas barreras que sirven para impedir la entrada a una finca propiedad de don Francisco León Garabito y cuyos daños se calculan en cincuenta pesetas.

En San Juan (Ibiza) denunció a varios individuos por acometerse a pedradas en el punto denominado «El Cañaret» a causa de haber sido atacados dos hermanos cuando se hallaban dentro una barca.

Denunció la de Ibiza al dueño de un café y ocho individuos más, que sorprendió jugando al llamado «montes» interviniéndoles 3 pesetas y dos barajas.

Fué denunciado por la de Algaida un individuo que en un café pegó una botetada a otro con motivo de pedirle explicaciones sobre unas listas de jornales.

También la de Selva denunció a un individuo, de oficio minero, que en un café y por cuestiones de poca monta, sostuvo una disputa con otro pegándole una botetada.

Igualmente denunció la de Pollensa a una mujer por pastoreo abusivo y maltrato a la dueña de la finca.

Se denunció por la de Selva al pastor vecino de Lloseta Sebastián (a) Fenás, cuyas ovejas se comieron unas tres cuarteras de aceitunas y bellotas del predio «Son Frau» del término municipal de Mancor del Valle, valorado todo en unas 70 pesetas.

**Accidentes del trabajo**  
Catalina Forteza, de 29 años, con domicilio en la calle de Bosch, 20, trabajando se produjo una herida incisa en el dedo pulgar de la mano derecha.

—Gabriel Amengual, de 30 años, habitante en la calle del Temple, 18, trabajando también se hirió en un dedo de la mano derecha.

**Caida**  
Pedro López, de 19 años domiciliado en la calle de Caro, 93, se cayó, produciéndose una contusión en el hombro izquierdo.

**Sustracción de dinero**  
Por el guardia de Seguridad don Antonio Cateñy fué detenido ayer Antonio Mas Maese, de 20 años, por haberse apoderado, en la plaza de Abastos, de un cenacho de dinero, propiedad de Jerónima Picas Vidal.

El detenido fué conducido a la Comisaría de policía y de allí pasó a la cárcel, a disposición de la autoridad judicial.

**Riña**  
Gabriel Negre, de 48 años, y Andrés Salom, de 31 años, sostuvieron una riña.

Ambos resultaron con erosiones. Fueron auxiliados en la casa de socorro.

**BORN** Jueves  
**EL HOMBRE Y EL MONSTRUO**  
En Español  
¿Un asunto terrible? algo mejor un asunto que hace pensar...  
Por Fredic March y Miriam Hopkins

## Municipales

La sesión de mañana

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará el Ayuntamiento el miércoles 11 a las 18:30 en segunda convocatoria.

**Secretaría.**—Acta de la sesión anterior.

**Dimisión del cargo de Alcalde** presentada por el señor Jofre.

**Extracto de los acuerdos municipales** de diciembre.

**De sobre la mesa.**—Ordenanzas de Arbitrios.

**Alcaldía.**—Petición de los alumnos de Ingenieros Industriales.

**Obras.**—Permisos para obras particulares.

**Concesiones de bordillo** para aceras.

**Dictamen** sobre arranque de un poste del Paseo de Sagrera.

**Recepción definitiva** de las obras de ampliación de las Oficinas.

**Devolución de la fianza** al contratista de las obras id. id.

**Adquisición de utensilios** para el Negociado de Obras.

**Colocación de bordillo** en las calles de Son Armadams.

**Ensanche del camino** de Na Sardana (Indioteria).

**Construcción de una Plaza** y Paseo en el Molinar.

Construcción de una finca en la calle de 14 de Abril.

**Aguas.**—Devolución de la fianza de las obras de la fuente de la Plaza del Socorro.

Idem. idem. idem. La Libertad.

Indemnización a los propietarios afectados por la tubería forzada.

Certificado a buena euenra de las obras del Depósito.

Idem. idem. tubería forzada.

**Estadística.**—Alta en el padrón de vecinos.

**Gobierno y Política.**—Dictamen de permisos para autos.

**Ensanche.**—Permisos para obras particulares.

Concesiones de bordillo para aceras.

Construcción de alcantarilla y tubería en la calle de M. Caimari.

Empalmes a aguas y a alcantarillas.

Adjudicación y venta de materiales.

Actas de recepción.

Colocación de bordillo en la calle del Marqués de la Fuensanta.

Instalación de bombillas.

## Almacenes Casa Roca

Lonjeta, 53 - Teléfono, 242

Juguetes y Perfumes Nacionales y Extranjeros

Para Fiestas de Año Nuevo

## GACETILLAS

CURSILLO DE INSPECTORES DE SANIDAD EN BARCELONA.

Nos comunican de esta Inspección Provincial de Sanidad que el próximo día 16 darán comienzo en Barcelona un Cursillo para la obtención del Título de Inspector Municipal de Sanidad, el cual tendrá lugar en la Facultad de Medicina de aquella Capital.

## MARITIMAS

Movimiento del puerto

Lunes 9

Entradas: Procedente de Alicante e Ibiza el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Valencia el velero «Canalejas» con efectos.

Procedente de Barcelona el velero «Estela» con efectos.

Salidas: Para Barcelona la motonave «Ciudad de Palma» con el correo, pasaje y carga.

Para Porto Colom el velero «Carmelita» con efectos.

## Instalaciones Sanitarias

Bañeras, Waters, Bidets etc.

Precios increíbles

CASA CABOT

Plaza Libertad, 6 y 9 (Berne)

## TEATRALES

Principal

Esta noche a las nueve y media se presentará por primera vez al público de Palma el eminente actor Casimiro Ortas, al frente de un elenco del máximo prestigio.

Los nombres de la característica Dolores Cortés, una de las mejores de España, y del galán joven Juan de Orduña, protagonista de varias películas, entre ellas la famosa «Boy», abonan la extraordinaria valía de esta Compañía y justifican la expectación que hay por verla.

De la primera actriz Tina Gascó Cortés tenemos también excelentes referencias.

Casimiro Ortas, por tanto, viene dignamente acompañado.

Dada la importancia del espectáculo es de esperar que esta noche nuestro primer coliseo se verá concurridísimo.

Al final de la función habrá servicio de tranvías para Porto-Pi, Son Roca y Pont d'Inca.

«Born»

Ayer fueron estrenadas en este favorecido cine, las interesantísimas superproducciones «La Confidente» y «El Fraude», habiendo obtenido un éxito completo; ambas películas serán proyectadas hoy y mañana por última vez.

«El Fraude» nos enfrenta con la gallarda donjuanesca y satánica de un hombre que coleccionaba amorios como muñecas de bazar... y con la dignidad de una mujer que no quiso ser una más de la colección.

Como símbolo de la mujer moderna, Tallulah Bankhead, alcanza la cumbre de su arte en esta producción reveladora de una compleja psicología femenina.

«La confidente» se encuentra mezclada en la intriga y el drama que envuelve a la joven de la alta sociedad que la protege.

De su abnegación depende la salvación de la damisela... y el desenlace verdaderamente original de esta hermosa producción.

Deliciosa en su papel de Secretaria Claudette Colbert tiene a su lado en este intenso drama de sociedad a Herbert Marshall y George Mataxa, que la secundan exquisitamente.

## Moderno

Con enorme concurrencia se estrenó ayer «La Aldea Maldita», interpretada por la artista española Carmen Viance y la producción R. K. O.

**EL 90%**

de las enfermedades son provocadas por la mala digestión:

Normalice su funcionamiento digestivo tomando por la mañana una cucharada de

**MAGNESIA S. PELLEGRINO**

«La Paloma» una de las últimas notables producciones de la famosa estrella Dolores del Río.

## Rialto

Ayer estrenó con gran éxito la modernísima comedia Fox «La muchacha del guardarropa», interpretada por la renombrada artista Sally Eilers y el apuesto galán Ben Lyon.

Interesantes noticiarios-Reportajes y alfombras mágicas se estrenaron también como complemento de programa.

Estas cintas solamente se proyectarán hasta el miércoles inclusive.

## CAMEL

EL MEJOR CIGARRILLO. VENDESE EN ESTANCOS

PROGRAMA PARA HOY

## Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos).—Radio Catalana, EAJ 13 (268 metros, 20 Kw., 1.119 kilociclos)

7,15: Sesión de cultura física, por radio.

7,30 a 8,00: «La Palabra» (diario hablado de Radio Barcelona): Primera edición.

8,00: Sesión de cultura física, por radio.

8,15 a 8,45: Segunda edición.

11,00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.

11,15: Transmisión telefotográfica de la carta del tiempo.

## Academia Técnica

PLAZA DE CORT, 9

## Preparatoria para carreras especiales

150 plazas en Correos

Convocadas: 30 id. Cuerpo Pericial Aduanas

100 id. Cuerpo Auxiliar id.

Próxima convocatoria en Telégrafos y Policía

## Religiosas

Santos del día

Santos Gonzalo de Ainaranto y Juan Bueno.

Cuarenta Horas

Concluye en la Parroquial Iglesia

«Aviso»

Se pone en conocimiento de los señores radio-escuchas que a partir del 1.º del actual queda abierta la cobranza del impuesto sobre aparatos radio-receptores cuyo periodo termina el 31 de marzo.

Horas de despacho de licencias de 11:30 a 13:30 en estas oficinas de Telégrafos.

## BORN

Jueves

EL HOMBRE Y EL MONSTRUO

En Español

La metemosis? ¿una segunda vida? más allá todavía; un film que nos muestra la doble vida de un mismo ser.

## RELIGIOSAS

Santos del día

Santos Gonzalo de Ainaranto y Juan Bueno.

Cuarenta Horas

Concluye en la Parroquial Iglesia

sta de Sta Eulalia que la Archicofradía de Hijas de María dedica a su Purísima Madre la Inmaculada Concepción.

Exposición a las 6, a las 9 tres cuartos Horas y Misa mayor.

Por la tarde actos de coro, a las 6 y media Rosario, ejercicio mensual de la Visita, sermón por el mismo orador, procesión en la que oficiará de Pontifical el Prelado Dr. Miralles Sbert, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## Actos religiosos

En S. Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

Por la mañana en la misa de 7 y media y por la noche después de la Corona con sermón.

## Visita

A la Virgen de la Salud en San Miguel.

## Club de Idiomas Los Amigos de España

Los martes a las 4 y media

## Trocadero

# SERVICIO TELEGRAFICO

UN CHISPAZO ANARQUISTA

## TIROTEOS EN CARABANCHEL

¿QUIEN VIVE? ... ¡VIVE LENIN!

DESCARGAS EN LAS RAMBLAS DE BARCELONA

UN CENTINELA SE DEFIENDE A MACHETAZOS

### Los anarquistas de Zaragoza y Cádiz también promovieron desórdenes

#### Madrid

**Precauciones**  
Madrid 9 a las 16.—Desde ayer, por la mañana, las precauciones eran extraordinarias en Madrid y provincias; pero la vida transcurrió normal en Madrid; los teatros, partidos de fútbol y cafés estuvieron llenos.  
A las nueve de la noche nada hacía sospechar que fuese ésta la hora elegida por los elementos extremistas para intentar un golpe de mano, y se redoblaron las precauciones.  
Las autoridades dispusieron que la guardia civil quedase acuartelada. Mediada ya la tarde de ayer, en los alrededores de los cuarteles y en las calles cercanas a aquellos se montó un servicio especial de vigilancia.  
Como el ministro de Obras públicas se hallaba anoche de viaje en dirección a Madrid, se telefonó a los puestos de la guardia civil, en el recorrido para extremar la vigilancia.  
Las precauciones en la Dirección de seguridad eran extraordinarias, hasta el punto que se prohibía el paso de automóviles por las calles de Víctor Hugo, Rosalía de Castro y Gómez de Baquero.  
Numerosas fuerzas de asalto con tercerolas prestaban servicio en los alrededores del edificio.  
Igualmente en los demás edificios se redobló el número de guardias, especialmente en la Telefónica, con guardias de asalto armados de carabina y en Telégrafos una sección de la benemérita de infantería.  
Se ordenó que brigadas de agentes continuaran anoche de servicio.

**En Carabanchel, los extremistas intentaron golpes de mano**  
En los alrededores de Cuatro Vientos se notó la presencia de grupos sospechosos que fueron engrosando. Un sargento con una pareja de la benemérita quiso dar el alto al grupo y este huyó.  
Entrada la noche la guardia civil se percató de que los grupos aumentaban en número, pero manteniéndose a gran distancia de aquella.  
A las once, el cabo y dos guardias consiguieron acercarse a un grupo de unas veinte personas, a las que dieron, el «¿quién vive?»  
«¡Vive Lenin!» contestaron unas cuantas voces y acto seguido sonó una descarga contra los guardias.  
Estos, para defenderse de los proyectiles, se arrojaron a tierra y dispararon contra sus agresores.  
Entre los extremistas y la Guardia civil se cruzaron numerosos disparos, hasta que un individuo cayó al suelo y los otros dejaron de disparar, para huir, perseguidos por la Benemérita.  
Esta dió alcance a once de ellos. A uno le ocuparon una pistola y a los otros no les fueron ocupadas armas.  
Indudablemente las arrojaron al verse perseguidos.  
Enseguida volvió la Guardia civil sobre sus pasos y atendió al que había caído herido.  
Conducido a la Casa de Socorro del puente de Segovia, los facultativos le apreciaron una herida de arma de fuego en el lado derecho de la región pectoral con orificio de salida en el hombro del mismo lado derecho, con fractura del fémur.  
Llámase Jaime Escala Pitto, de 25 años de edad, natural de Calcestrá (Lérida).  
A este individuo le encontró la Guardia civil una caja de munición en una mano.  
Después de curado en dicho benéfico establecimiento, pasó en gravísimo estado al Hospital provincial.  
Cuando el cabo de la Benemérita Manuel Expósito Ciudad y los guardias Vicente Ruiz Jiménez y Gregorio Delgado regresaron al cuartel y dieron cuenta al sargento Aurelio Parra de lo que acababa de ocurrir, éste salió con los guardias Eufemio Arranz y Eduardo Sancho para dar otra batida.

También encontró otros grupos que, al serles dado el «¿quién vive?», respondieron «España» y dispararon.  
Nuevamente necesitó la guardia civil disparar y fué tan nutrido el tiroteo que pasaron de un millar los disparos que se cruzaron.  
Como la noche era cerrada y los extremistas disparaban parapetados en accidentes del terreno, no tuvieron bajas.  
Perseguidos por la guardia civil, ésta logró detener a cinco más, a dos de los cuales les ocuparon pistolas y a otros dos cajas de municiones.  
Llegaron noticias al cuartel del Regimiento de Ferrocarriles de lo que ocurría y se dispuso salieran soldados a dar otra batida por los alrededores del cuartel, en los que, debido a lucir la luna en aquellos momentos, se divisaban siluetas de gente sospechosa.  
Los soldados Tomás Hernández, José Sánchez y José Melgar, que divisaron un grupo, le dieron el alto; la respuesta fué una descarga cerrada que no hizo blanco.  
Perseguidos por los tres soldados, y algunos más que se les agregaron, fueron detenidos ocho individuos a quienes se les encontraron pistolas; todos fueron encerrados en los calabozos y de todo lo acaecido se dió parte al general Angusti, comandante militar del campamento, que no tardó en presentarse con su ayudante.  
También se notificó lo que ocurría al director general de Seguridad, que dispuso, después de visitar al ministro de Gobernación, que salieran para Cuatro Vientos fuerzas de asalto en un camión para recoger a los detenidos, y fuerzas de la policía.  
Mandaba las fuerzas de vanguardia el comandante Anselmo Fontobá.  
Ya de madrugada y cuando la benemérita, tropas y guardias de asalto ocupaban los alrededores del campamento y cuarteles de guardia del cuartel de Ferrocarriles observó tras un muro de una casa a otro grupo que tiroteó a la fuerza.  
Una sección de veinte soldados con más de cien disparos y una sección de carros de asalto hizo huir a los extremistas.  
Desde entonces se ordena a las tropas vuelvan a los cuarteles y queden los guardias de asalto dando batidas por los campos de los alrededores.  
Un coche celular trajo a los detenidos a la cárcel de Madrid, escoltadísimo de guardias de asalto, por temerse una agresión de los extremistas.  
Hasta la madrugada no se conocieron en Madrid los sucesos de Barcelona.  
Los periodistas madrileños acudieron a los centros oficiales; pero Casares se limitó a decir que carecía de informes concretos y hasta hoy no facilitaría el relato de lo ocurrido en Barcelona y pueblos de la región.

**Hallazgo de bombas**  
Madrid 9 a las 22.—En las cercanías del Teatro de la Opera un brendero encontró dos bombas.  
Lo comunicó a las autoridades, conduciéndose los artefactos a la dirección de Seguridad.  
**Explosión y se apagan las luces de gas**  
Madrid 3 a las 22.—A las nueve y media de la noche se ha oído una explosión en el evacuatorio de la plaza de la Cibeles, donde, como se sabe, se halla el ministerio de Guerra.  
Inmediatamente se apagaron las luces de gas de las calles céntricas.  
Se ignora si se trata de un acto de sabotaje y alarma.  
**Fallece un herido**  
Madrid 9 a las 20.—Ha fallecido un herido en los tiroteos de anoche en Carabanchel.

#### Zaragoza

**Cuando mayor era la concurrencia...—Dos mujeres heridas de balazos**  
Zaragoza 9.—Cuando mayor era la concurrencia en el Paseo de la Independencia el inspector de policía señor Casanova y cuatro agentes quisieron cachear a dos extremistas.  
Estos se defendieron disparando sus pistolas, huyendo.  
A consecuencia de los disparos resultó herida Mercedes García Marín, de 18 años de edad, que se hallaba en la plaza del Carbón.  
Recogida por un guardia de asalto y un municipal fué trasladada a la Casa de Socorro, donde se le apreció una herida con orificio de entrada a nivel del pabellón auricular izquierdo, con salida por la región malar izquierda.  
También resultó con una herida en el codo derecho una mujer, cuyo nombre se ignora, porque se curó en su domicilio particular.  
La policía no quiso hacer uso de las armas ante el temor de causar víctimas por hallarse concurridísimo el paseo.  
El público ante los disparos, huyó a la desbandada.

#### Lérida

**Intentos de asalto a los cuarteles**  
Lérida 9.—A las siete de la tarde varios individuos, aprovechando la circunstancia, como domingo, de que las tropas habían salido de paseo, intentaron asaltar el cuartel de la Panera.  
Los soldados que hacían guardia en el cuartel se aprestaron a la defensa, logrando rechazar a los asaltantes, después de cruzarse numerosos disparos.  
Resultaron tres paisanos muertos.  
Dentro del cuartel también resultó muerto un sargento, resultando herido un subteniente, dos sargentos más y un cabo.  
En el cuartel del Castillo un individuo solo intentó agredir a un centinela, quien se defendió con un machete hasta dar muerte al agresor.  
Al salir, huyendo del cuartel de la Panera, un grupo de paisanos agredió a la guardia civil, que repelió la agresión, hiriendo a uno de los agresores.  
Las autoridades han adoptado las necesarias medidas de precaución, observándose completa tranquilidad en la ciudad.

#### Cádiz

**Disparos al final de un partido de fútbol.—Reparto de hojas sediciosas**  
Cádiz 9.—Al final de un partido de fútbol entre las equipos locales «Balompié» y «Aurora», cuando se desocupaba el campo, un grupo se negó, y disparó contra los guardias.  
La fuerza también disparó, matando al joven sindicalista Andrés González García, de 18 años, e hiriendo gravísimo a otro, llamado Juan Padilla, de 23.  
Luego se restableció la calma.  
A primera hora de la tarde fueron sorprendidos en la parte exterior de la ciudad unos individuos que repartían hojas subversivas entre militares y agentes de la autoridad los pusieron en fuga y detuvieron a uno de estos repartidores, que se refugió en un portal de la plaza de Castelar; le fueron ocupadas bastantes proclamas.

#### Coacciones

Cádiz 9.—Con motivo de la huelga general, como se registran coacciones, fueron enviados de Sevilla cincuenta guardias de asalto en camiones y cincuenta guardias civiles, que han sido reclutados en diferentes pueblos.  
**Coacciones y destrozos**  
Cádiz 9.—Los huelguistas recorrieron la población coaccionando obras municipales, astilleros, aeronáutica, fábrica de tabacos y Constructora, destruyendo peluquerías, cafés y bares.  
Un agente de policía trató de detener a un individuo sospechoso que ejercía coacciones; pero este agredió al agente, hiriéndole.  
El agente hizo tres disparos, sin hacer blanco.

**Valencia**  
**En Riba Roja y en Pedralba**  
Valencia 9.—En Riba Roja un grupo de 25 individuos cortaron las comunicaciones, se apoderaron del Ayuntamiento y penetraron en unas galerías recayentes en el cuartel de la Benemérita, que tras largo tiroteo volvieron a recuperar el cuartel, encontrando abandonadas armas y municiones.  
En el pueblo de Pedralba unos grupos tuvieron sitada a la guardia civil toda la noche hasta que llegaron nuevos guardias de Liria a las diez de la mañana, restableciendo la calma.  
Los grupos lanzaron bombas contra la iglesia, causando fuertes daños.  
**Tarragona**  
**Detención de un comunista**  
Tarragona 9.—Ha sido detenido un anarquista, apellidado Aloma, secretario del Centro Comunista Libertario.  
Ocupósele una pistola.  
**Almería**  
**¿Se trataba de volar un puente?**  
Almería 9.—Se montó un servicio de vigilancia ante el rumor de que los extremistas trataban de volar el puente de Santa Fe.

**Barcelona**  
**Muertos y heridos**  
Barcelona 8 a las 20.—Anoche se intentó un movimiento revolucionario caótico por los elementos anarco-sindicalistas, que produjeron hechos sangrientos en diversos puntos de la ciudad y si bien fueron reprimidos por la fuerza pública causaron 9 muertos y numerosos heridos.  
Los revoltosos abandonaron bombas y armas después de agredir con ellas a los guardias de asalto.  
Estos restablecieron la tranquilidad, después de una hora de escaramuzas por las calles y terrados del distrito 5.º.  
Se efectuaron unas treinta detenciones.  
La policía tuvo noticia de que los extremistas intentaban dar un golpe de mano, que a ciencia cierta no se sabía en lo que podía consistir, tomando precauciones, como si se tratara de un movimiento de gran importancia, estableciendo retenes en los Bancos, Delegación de Hacienda y edificios públicos.  
Parece que el propósito de los revoltosos era apoderarse del cuartel de Atrazanas y alquilar gran número de taxis para arrojar desde ellos bombas en diversos puntos de la ciudad.  
El primer hecho se produjo a las 7 y media de la noche.  
En la plaza del Teatro un guardia de asalto hizo detener el auto 40.087 ocupado por tres individuos y en el se encontraron 7 bombas y una pistola de gran tamaño.  
Dos se encerraron en el mutismo.  
El único que quiso declarar dijo que había sido huelguista de teléfonos en Barcelona y estado detenido por cortar un cable.  
Marchó luego a Albacete y regresó hace tres días, encontrándose con antiguos compañeros de huelga que le citaron a una reunión que tuvo lugar el sábado por la noche en el «Bar Rosales» del Paralelo.  
Le proponían trabajo y dinero a cambio de tomar parte en un movimiento que se preparaba y él aceptó por encontrarse necesitado.  
Su misión era repartir bombas en taxis a elementos convenientes en distintos puntos.  
Al notar que veía pocos comprometidos auguró un fracaso; pero se le dijo que en el cabaret «La Criolla» del barrio chino, aguardaban varios centenares para ir a asaltar el Cuartel de Atrazanas.  
Poco después de ser detenido este auto, la fuerza pública fué tiroteada desde los terrados y calle del Arco del Teatro, cerca de las Ramblas, dispersándose el público en todas direcciones.  
La fuerza contestó haciendo fuego.  
Durante el tiroteo, que duró cerca

de una hora, pues se corrió por la calle del Conde de Asalto y llano de la Boquería, en cuyo mercado se refugiaron muchos, se vió a algunos fugitivos que llevaban bombas, siendo detenidos algunos; otros iban dejándolas donde podían, hallándose algunas en las escaleras de diversas casas.  
Desde un auto fué arrojada una bomba contra la policía, cerca de la iglesia de Belén.  
Frente al Eden Concert cayó herido un cabo de guardias de asalto y muerto el guardia de seguridad José Minguez.  
En el mismo lugar cayó herido el paisano Francisco de Haro, que falleció en la casa de socorro,—no hallándose documentos algunos,—suponiendo que era un transeúnte que no tomó parte en la revuelta.  
A las 7:45 fueron detenidos dos individuos cerca del Palacio de Comunicaciones, ocupándoseles bombas que se cree se destinaban a aquel centro.  
Frente a la Estación de Francia la fuerza pública fué tiroteada por un grupo que se internó en la calle de Comercio y mercado del Borne, donde se ha practicado un registro.  
Se halló un capazo lleno de bombas.  
De los refugiados allí fueron detenidos 10 o 12, tres de los cuales eran portadores de bombas de mano.  
**Más tiros.—Bombas.—Intento de asalto al cuartel de San Agustín.—El motiniento en los pueblos**  
Barcelona 9 a las 24.—Durante la escaramuza toda la gente de las Ramblas se concentró hacia la parte alta.  
Los que veían precisados a atravesar las calles contiguas debían hacerlo con las manos levantadas.  
Hacia las nueve de la noche hubo tiroteos en las calles de Mercaderes, Carders, Portal Nou y Sombrerers, resultando heridos una joven, un guardia y un paisano que fué luego detenido.  
A la misma hora estallaban dos bombas junto a la puerta de la Jefatura de Policía, que supónese estaban colocadas en una mina subterránea que comunica con las obras de construcción de un edificio vecino.  
Las explosiones levantaron el pavimento y la acera, abriendo enormes boquetes.  
Aquí resultaron heridos el guardia de asalto Manuel Salinas y dos choferes de la Jefatura.  
El guardia de Seguridad muerto en la calle del Conde de Asalto llamábase José Messeguer; al caer herido intentaron auxiliarse unos soldados, pero un numeroso grupo se opuso y destacándose un individuo del grupo remató al herido de un disparo a boca de jarro.  
El mozo de escuadra Francisco Centellas que prestaba servicio en la Casa de Caridad, intentó dirigirse a la barriada del Clot para tranquilizar a su anciana madre y cerca de su casa fué tiroteado por un grupo de individuos, recibiendo nueve balazos, muriendo en el acto.  
Alrededor de las ocho y media, anoche, congregáronse grupos en actitud sospechosa cerca del cuartel de San Agustín, donde se aloja el regimiento de Infantería n.º 10.  
Al notar el centinela un movimiento de avance requirió la presencia de toda la guardia y acto seguido recibió una descarga cerrada, resultando herido.  
Los soldados repelieron la agresión, dándose aquellos a la fuga.  
Los agentes de servicio en el Palacio de Justicia detuvieron a dos individuos que por una escalera excusada habían logrado llegar cerca de las habitaciones del presidente señor Anguera de Sojo; fuéronles ocupadas dos pistolas y varias bombas.  
Durante el tiroteo en la Rambla del Centro mucha gente se refugió en el zaguán de la «Atracción de Forasteros», en cuyo piso superior radica el Sindicato del Ramo de Alimentación.  
Desde los balcones de dicho piso fué tiroteada la fuerza pública, que repelió la agresión.  
La fachada quedó acribillada a balazos.  
A las diez y cuarto logró penetrar la fuerza en el interior, siendo recibida con un petardo, que estalló sin causar desgracias; solo hallaron a los camareros, que fueron detenidos, y un herido en grave estado.  
Supónese que los sediciosos se evadieron por los terrados de las casas contiguas.  
En todos los vagones de la línea del puerto han sido halladas abandonadas bombas, igual que en muchos terrados y escaleras.  
Los carros blindados hacen frecuentes viajes al campo de la Bota para depositar artefactos.  
En el puente del Besós grupos de

individuos detenían a los coches y peatones haciendo besar a éstos la bandera anarquista.  
Noticias particulares dicen que los revoltosos de San Vicente de Casallett inmovilizaron varios trenes.  
En Sans fueron detenidos quinientos individuos que transportaban en sus armas y bombas.  
En el Ayuntamiento y Generalidad se adoptaron anoche grandes precauciones, constituyéndose el calor en guardia permanente, mismo que Maciá en su despacho acompañado de sus consejeros.  
Companys ha manifestado que cree el movimiento abortado, pero que estaba preparado con un plan para lograr darle gran amplitud.  
**Tiroteos entre guardia civil y revoltosos.—Lo que dice el jefe de policía.—En los pueblos de la región**  
Barcelona 8 a las 24.—En la barriada del Clot, anoche, hubo un tiroteo entre guardia civil y revoltosos, resultando heridos un sargento y un guardia.  
Los revoltosos se retiraron al grito de «¡Viva el Comunismo Libertario!».  
También se entabló anoche en el Salón de San Juan una lucha en la que dispersado un grupo que intentaba asaltar el Palacio de Justicia.  
Los revoltosos protegían su retirada lanzando bombas de mano.  
Un guardia civil que se vió envuelto por varios individuos, uno de los cuales iba a asesinarle por detrás, no se intimidó e hizo uso de las armas, deteniendo a este y poniendo en fuga el resto.  
En fin, hay otros episodios de heridos y detenciones efectuadas anoche.  
Ea total suman aquellos unos 2 y estas mas de 50.  
Hoy el día había transcurrido tranquilo, circulando trenes, tranvías, toda clase de vehículos.  
Las precauciones se mantienen discretas, acentuándose a media tarde.  
En los cuarteles no está acuartelada la tropa; pero si queda de retener un batallón o escuadron por regimiento.  
A la hora de poner este despacho las ocho de la noche, me dicen que se reproduce un intenso tiroteo en las Ramblas.  
El jefe de policía ha declarado que la autoridad estaba prevenida y que la consigna era reprimir con dureza todo desorden, montándose los oportunos servicios que hicieron abortar ayer la intentona.  
La hora escogida por los revoltosos era propicia para haber tomado desarrollo, pues por ser día festivo quedaba escasa fuerza en los cuarteles.  
Termina diciendo que ha sido dura la lección y que la opinión puede haber comprobado que cuando se intenta alterar el orden chocará con la fuerza pública.  
En algunos pueblos de la región repercutió los intentos de alterar el orden, habiendo adquirido alguna gravedad en Tarrasa, Sardanola, Ripoll, Sallent y Lérida.  
En Tarrasa los revoltosos cortaron las líneas del telégrafo y teléfono.  
El guardia civil José Aguilar, que se vió atacado por un grupo, logró matar a uno de los agresores, herir a otro y poner en fuga a los restantes.  
En Sardanola hubo un encuentro entre mozos de escuadra y revoltosos.  
Dos de estos resultaron muertos.  
Habían ocupado el Ayuntamiento desde donde sostenían tiroteo con la fuerza pública.  
En Ripoll declararon el Comunismo libertario en el Ayuntamiento donde después de detener el Alcalde y quemaron el Archivo, destruyendo cuadros del Presidente de la República y del de la Generalidad.  
Un revoltoso llamado Santiago Martínez resultó muerto.  
Mozos de escuadra y somatenes fueron desarmados.  
Cuando un hermano del juez de Sardanola se dirigía a Ripoll para ponerse al lado del alcalde, fué muerto por los revoltosos.  
En Lérida intentaron asaltar un cuartel.  
El tiroteo fué intenso.  
Resultaron muertos uno de los asaltantes y el sargento Francisco Piñol, y dos heridos.  
La fuerza era escasa por ser día festivo, acudiendo guardia civil, que dispersó a los revoltosos después de largo tiroteo.  
En Hospitalet fué hallado en la carretera un individuo muerto de varios balazos.  
Se supuso que es un herido en los sucesos de anoche en Barcelona.

CONTINUA EN LA PLANA OCHO

Sensacional Estreno El formidable drama

# Balear

JUEVES 12 de 3 a 12

# MARFIL

DIALOGADO EN ESPAÑOL

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

## Formidable Liquidación de Artículos de Invierno

PAÑETE 70 cm. ancho 0'50 Ptas. metro	PAÑETE SUPERIOR 90 cm. ancho desde 1'00 Ptas. metro	FRANELA NOVEDAD variedad en dibujos desde 1'00 Ptas. metro	FRANELA CAMISAS colores sólidos desde 1'25 Ptas. metro
PANA COTTELÉ Supr. colores de moda desde 1'50 Ptas. metro	LANA 80 cm. ancho colores lisos novedad desde 3'00 Ptas. metro	ABRIGO Sra. 140 cm. altas novedades desde 2'50 Ptas. metro	CORBATAS Mongolia gran surtido en otras pieles desde 2'00 Ptas. una
RENARDS Gran surtido desde 5 Ptas. uno	SUETERS SEÑORA de todos modelos desde 5 Ptas. uno	SUETERS Niño y Niña desde 3'00 Ptas. uno	PANTALONES punto para niño desde 2'00 Ptas.
SUETERS CABALLERO desde 8 Ptas. uno	BUFANDAS SEDA desde 1'00 Ptas. una	BUFANDAS Paño desde 1'50 Ptas. una	IMPERMEABLES Niño desde 3'00 Ptas. uno
IMPERMEABLES CABALLERO Gran Stock desde 7'50 Ptas. uno	GRANOTAS buena tela desde 10 Ptas. una	GUARDAPOLVOS todos los tamaños desde 8'00 Ptas. uno	CAMISAS FRANELA Novedad desde 5'00 Ptas. una
MANTITAS Algodón 50 x 50 0'30 Ptas. una	ALFOMBRAS Gran surtido desde 1'25 Ptas. una	TOALLAS RUSAS desde 2'75 Ptas. DOCENA	SÁBANAS CURADO (cotonet mallorquí). 160 x 230 a 4'70 Ptas. una 190 x 270 a 6'90 " " " 210 x 290 a 8'40 " " " 225 x 300 a 9'75 " " "
CURADO 75 cm. ancho (cotonet mallorquí) desde 1'00 Ptas. metro	MADAPOLAM 80 cm. clase superior desde 1'00 Ptas. metro	MANTAS LANA Matrimonio desde 13'50 Ptas. una	

Y con igual baratura se liquidarán: Capotes, abrigos, pellizas, impermeables, reversibles, plumas y trincheras, echarpes, renards, corbatas, abrigos piel, pañuelos payesa 7 y 9/4, abrigos Señora confeccionados, blusitas, pullovers, chaquetas y toda clase de géneros de punto para Señora, Caballero y niños, etc., etc.

RETAZOS RETAZOS RETAZOS RETAZOS

Sastería a medida.

Ropas hechas para caballero

**Precio Fijo**

**Ventas al contado**

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

# EL DIA DEPORTIVO

## FUTBOL

### El Campeonato Balear

Baleares y Mallorca empatan a un goal

La jornada del domingo fué desastrosa para el Mallorca. Esta es la síntesis del partido celebrado anteayer en el campo de Son Canals. El equipo campeón se vió arrollado por el once de Son Canals, debido sin duda alguna a que saltaron al campo completamente confiados, y en futbol, es una postura que no debe adoptarse.

El primer goal lo marcó el Mallorca y no se cuidaron ya los equipiers rojos de acumular más goals hasta que vino el empate en la segunda parte y todos sus esfuerzos se estrellaron, ante una estupenda colocación de Comas que fué el héroe de la tarde.

Un free kic contra el Mallorca lo tira directo Sintés y Ferrer detiene. A cada momento hay jugadores por el suelo, Sintés, Vidal y otros. Hay dos paradas que se aplauden una de Comas y otra de Ferrer. Corner contra el Baleares, saca Alzamora es despejado. Se anula, un avance del Baleares por offside imaginario. Bronca. Se tira un free kic junto a la puerta del Mallorca directo, por Sintés es despejado. Y finaliza el partido con un empate a un goal.

#### Clasificación

	J	G	P	E	F	C	P
Constancia	6	5	1	0	17	7	10
Mallorca	6	4	1	1	16	5	9
España	6	4	2	0	13	12	8
Athletic	5	2	3	0	4	9	4
Baleares	6	1	4	1	7	14	3
Manacor	5	0	5	0	0	11	0

### BORN Jueves EL HOMBRE Y EL MONSTRUO

En Español  
El doctor Jekill y Mr. Hyde. Un hombre bueno, noble, de bella apariencia, un personaje repugnante, espantoso y cruel y los dos son un mismo hombre!

### Boxeo

#### La matinal del domingo

Antayer en el Cine Oriental, se celebró la segunda matinal de boxeo de la temporada. Estaba anunciada para las diez y media pero debido a faltas de organización no empezó hasta media hora después, lo que hizo que el público llegara a impacientarse y tomó la determinación de invadir los asientos de preferencia. El primer combate debía celebrarse entre Raimundo Casas, pero el primero fué sustituido por Bonet, cuatro round de tres minutos. El combate quedó convertido en una pelea callejera, aunque bastante dura. Bonet, es un muchacho fuerte y sabe colocar golpes, pero con poca malicia. En actuaciones sucesivas sabrá hacerse aplaudir. La resolución fué dar match nulo. Para el segundo combate fué sustituido Amengual por Serra, que contendió con Dartoll. Se anunció que Amengual por indisposición no se había presentado. Por manifiesta inferioridad resultó vencedor Dartoll. En el primer round Serra estuvo bastante energético. Pero antes de terminar el segundo su menager lanzó la esponja. El speaker anunció que Kid Joejos y Mahón la próxima reunión celebrarían el match de empate. Antes de empezar el tercer combate entre Francés y Bernat, Argentino retó al vencedor. El combate se llevó a distancia y en general en cada round bastante igualado. Francés pega mucho mejor pero Bernat, aguantaba bastante. El último round fué de gran castigo para ambos, dominando Francés. Por puntos venció Francés. Al abandonar el ring vencedor y vencido fueron saludados con una ovación. Francés aceptó el reto de Argentino. Cuarto combate Ramis contra Esplugas a diez rounds. Se anunció que Ramis pesaba 63 kilos y Esplugas 57. El combate se resolvió con la victoria por puntos de Esplugas, haciéndose público que era por una diferencia escasisima. Los dos primeros rounds fueron de empate, colocándose ambos pugiles algunos golpes; Esplugas esquivó varias veces oportunamente. El tercer round tuvo un comienzo muy favorable a Ramis, pero a medida que transcurrió, Esplugas llegó a mejorarse. El cuarto fué también muy igualado, aunque Esplugas adoptó el sistema de agachar la cabeza anulando la labor de Ramis. A partir del quinto round, a excep-

ción de los dos últimos, Esplugas llevó una pequeña diferencia que Ramis no pudo rebasar en los dos últimos que fueron claramente suyos.

Sin temor a que se nos rectifique podemos afirmar rotundamente que de durar algo más el último round Ramis se hubiera apuntado una victoria rotunda; Esplugas llegó al final del round completamente castigado. Esplugas es un boxeador muy fuerte, de gran resistencia, pero Ramis, bien entrenado y perdiendo algo de peso, es superior a él.

Según la puntuación del combate Ramis acumuló 194 puntos y Esplugas 196, dos puntos de diferencia equivale a decir que match nulo hubiese sido una buena decisión.

El público protestó de algunos empujones de Ramis que hizo rodar por la lona a Esplugas, pero hay que convenir que este más conocedor del ring que nuestro paisano, en cuanto veía el peligro se agachaba y favorecido por su estatura anulaba su labor. El fallo fué protestado por la casi totalidad del público. No pudimos hablar con el Director de combate, pero nos parece que tampoco estuvo acorde con el fallo, ya que constantemente estuvo amosnando a Esplugas por el motivo de acometer de cabeza. El menager de Ramis hizo público el reto de su pugil para otro combate.

Como último combate estaba anunciado el de Danfi, campeón de Levante, contra el negro, Sablons, ex-campeón francés a diez rounds. Sablons, en lo poco que vimos demostró que ha sido boxeador de verdad, pero en la actualidad está en baja forma, conoce perfectamente, quizás demasiado, el ring y Danfi, que viene precedido de gran fama, siendo su primera serie en su categoría demostró mayor desentreno que su contrincante.

El primer round fué de tanteo y Sablons no tenía muchos deseos de acercarse mucho y cuando no tuvo más remedio que hacerlo colocó algunos golpes al de Levante.

En el segundo y último round Sablons intentó algo, pero acusó golpe bajo, quedando tumbado en la lona. Fué reconocido por el Doctor Ramón Aguiló quien aseveró lo del golpe, y, en su vista se dió por vencedor a Sablons, por descalificación de Danfi.

El escándalo fué mayúsculo y con comentarios para todos los gustos. En definitiva, nos quedamos otra vez, sin ver actuar a Danfi.

Dirigió todos los combates con pericia y completamente imparcial el señor Baeza, quien supo en todo momento imponerse a los pugiles.

Anotamos ciertos detalles de que adoleció la organización, pero contamos que en la próxima reunión se san subsanados.

### Instalaciones Eléctricas

ajustadas al nuevo reglamento  
**CASA CABOT**  
Plaza Libertad, 6 y 9 (Borne)

### Hípicas

#### Las carreras del domingo

En el Hipódromo de la S. H. de Mallorca, se celebraron anteayer las anunciadas carreras de caballos, asistiendo gran concurrencia. El programa se desarrolló de la siguiente manera:  
**PRIMERA CARRERA.**—1.900 metros.  
Inscritos: Marianita, Mosquito, Chiquito, Sandía, Soledad, Oso Avi, Pajarito, Leal, Tita, Bienvenida, Cipaye, Carnicerita, Bombita, Stevany X, Valiente, Lagartijo, Alonso II, Pescador, Rayo II, Joselito, Cirio, La Barca, Mazantini, Ali, Crespo, Fabril, Naranjero.  
Venció Pajarito, colocándose Cirio y Ali.  
**SEGUNDA CARRERA.**—2.800 metros.  
Inscritos: Estrella III, Estrella I, Requena, Dramático, Elegido, Litri, Abadía,

## BORN

DEL FINISIMO DRAMA DE ALTA SOCIEDAD

### EL FRAUDE

HOY Y MAÑANA  
ULTIMOS  
DIAS  
**LA CONFIDENTE**

por CLAUDETTE COLBERT

TALLULAH BANKHEAD la magnifica en una sorprendente interpretación. La muñequita de Sociedad, convertida, por el amor y el odio, en una mujer de cuerpo entero

JUEVES EXITO MONUMENTAL EN ESPAÑOL

### EL HOMBRE Y EL MONSTRUO

ILA SENSACION EMOTIVA DEL AÑO

FREDRIC MARCH  
MIRIAM HOPKINS  
y  
ROSE HOBART

Dador, Gimnasta, Triana, Cliché, Amor, Defensora, Paloma.

Venció Paloma colocándose Elegido y Triana.

Retirados: Estrella III, Estrella I, Gimnasta y Amor.

**TERCERA CARRERA.**—2.700 metros.

Inscritos: Diablotín II, Guillón, Bon Spoir, Coquin, Niepe, Uranús II, Etendard, Lamplón, Verveine III, Cadi, Collier de Perles, Valsaur II, Voyou, Caisse-dorée.

Venció Niepe colocándose Diablotín II y Collier de Perles.

Retirado: Guillón.

Descalificado: Bon-Spoir.

**CUARTA CARRERA.**—3.050 metros.

Inscritos: Briseis, Bost, Atchoum II, Sarcus, Tibere, Citron Verd, Sabine, Divette V, Dun le Roi, Roi Albert Bilees, Estérel.

Venció Roi Albert Bilees, colocándose Bost y Divette V.

Retirado: Dun le Roi.

Atchoum II no terminó la carrera.

**QUINTA CARRERA.**—2.050 metros.

Inscritos: Trobadour, Us Marines, Tenebreux, Champaubert, Baba, Dies Irae, Uncle Sam, Brumance, Vlan.

Venció Baba, colocándose Tenebreux y Trobadour.

Descalificado: Us Marines.

**SEXTA CARRERA.**—1.000 metros. Galope.

Inscritos: Rubia, Charleston, Bella, Flechón, Roch, Luz Bel, Larita, Mensaurah, Petit.

Venció Roch, colocándose Mensaurah y Flechón.

### Ciclismo

#### Gran carrera fondo carretera contra reloj

A continuación publicamos el Reglamento de esta interesante carrera que el próximo domingo tendrá lugar en Algaida y que tanto entusiasmo ha despertado entre los aficionados.

Artículo primero. Una Comisión de aficionados de Algaida con domicilio en la Plaza Mayor, 19 Algaida (Mallorca), organiza una carrera ciclista regional fondo carretera fórmula contra reloj, que se celebrará el domingo 15 de Enero de 1933 sobre un recorrido de 106 kilómetros que comprenden el siguiente recorrido: Salida de Algaida, en la Plaza Mayor y seguir por Santa Eugenia, Santa María, Buñolla, Soller, Deyá, Valldemosa, Palma, (por las Avenidas), Algaida.

Art. 2. Esta carrera se registrá por los reglamentos de la Unión Velocipédica Española, en la que podrán participar todos los corredores que vayan provistos de la correspondiente licencia del año 1933.

Art. 3.º La inscripción queda abierta desde la publicación del presente Reglamento todos los días en el local social de la Comisión Organizadora, Plaza Mayor, 19 Algaida, hasta el día 12 a las ocho de la noche, debiendo los corredores en el momento de inscribirse, declarar la marca y características de la máquina con que van a participar en la carrera y satisfacer una peseta para gastos de dorsal.

Art. 4.º Los corredores deberán presentar un coche seguidor para

VENIR UNA SOLA VEZ  
ES HACERSE CLIENTE ASIDUO DEL

## TROCADERO

TE A las 5 DANCING Noche A las 10  
THE HAPPY MELODY ORCHESTRA  
procedente del LIDO de Madrid y del NEGRESCO de Nice  
BAR AMERICANO

**GALAS TODOS LOS SABADOS**  
BAILE SORPRESA - COTILLON

Cada botella de Champagne da derecho a un número para el sorteo de una magnífica muñeca.  
Es prudente reservar su mesa Tel. 11-31

transportar el material y máquina de repuesto, declarando en el momento de la inscripción la marca y matrícula del coche y conductor del mismo, debiendo reservarse en cada coche un asiento para ser ocupado por un comisario que será designado por los organizadores, con plena autoridad para imponer el exacto cumplimiento del Reglamento de la carrera y cuyas órdenes deberán ser acatadas.

Art. 5.º Quedan totalmente prohibidos los servicios de entrenamiento o remolque, no pudiendo los corredores tomar alimentos ni bebidas de los coches seguidores ni particulares durante la carrera ni de ninguna persona de los pueblos del recorrido.

Art. 6.º Los corredores serán los únicos responsables de que ningún entrenamiento les sea efectuado, debiendo separarse a un lado de la carretera caso de ser alcanzado por otro corredor, en la inteligencia de que llegado el caso citado, no se podrá marchar a la rueda y deberá hacerlo paralelamente y la distancia que permita el ancho de la carretera.

Art. 7.º Los coches seguidores deberán ir por lo menos a una distancia de 20 metros detrás de su corredor.

Art. 8.º El corredor podrá cambiar de máquina en caso de avería justificada por el comisario seguidor, quien dispondrá de la facilidad que llevara de repuesto en el coche, así como cualquier material necesario para reparar en ruta. Los ocupantes del coche sólo podrán entregarle el material pero no ayudar a la reparación, que deberá hacerla el corredor. En caso de pinchazo o avería, podrá cambiar la máquina entera, siempre que el cambio se efectue en presencia del comisario.

Art. 9.º El corredor que abandone la carrera o sea descalificado por el incumplimiento de cualquier artículo del Reglamento por los controles secretos o comisarios, deberá montar inmediatamente en su coche seguidor, entregando el dorsal al comisario correspondiente, quedando terminantemente prohibido a todo corredor retirado seguir la carrera en su coche.

Art. 10. Los corredores quedarán obligados al cruzar la meta de llegada a firmar la hoja correspondiente.

Art. 11. Los corredores deberán guardar en todo caso la más estricta corrección, quedando obligados a acatar las órdenes que les dirijan los elementos oficiales de la carrera.

Las ofensas inferidas a otros co-

redores, miembros del Jurado o público, serán severamente castigadas.

Art. 12. La salida se dará separadamente a cada corredor, con un intervalo de cinco minutos, estableciéndose la clasificación en orden de menos tiempo empleado en efectuar el recorrido señalado.

La salida al primer corredor se dará a las diez en punto de la mañana, debiendo los participantes en esta carrera presentarse al Jurado de salida a las nueve en punto de la mañana al objeto de proceder al sorteo de lugares de salida, recibiendo dorsal, instrucciones, etc. etc.

Art. 13. En caso de empate, se repartirá el valor de los premios de los corredores empatados en partes iguales.

Art. 14. En caso de mal tiempo los organizadores se reservan el derecho de aplazar la carrera para celebrarla el primer domingo hábil.

Art. 15. La Comisión Organizadora y Jurados declinan toda responsabilidad sobre los accidentes causados o sufridos por los corredores de los que únicamente ellos serán responsables.

Art. 16. Los premios que se concederán son los siguientes:

- Primer premio, 200 pesetas,
- Segundo, 120 id.
- Tercero, 70 id.
- Cuarto, 50 id.
- Quinto, 35 id.
- Sexto, 25 id.

Art. 17. El Jurado de la carrera lo compondrán los siguientes señores: Cronometrador y Juez de salida y llegada, don Rafael Ramis Togerres, Cónsul de la U. V. E. en Mallorca. Jurados: don Guillermo Palmadon Juan Bibiloni y don Pedro Capellá.

Art. 18. Todo lo no previsto en este Reglamento, se resolverá por el Reglamento de carreras de la Unión Velocipédica Española.

Artículo adicional: El corredor que emplee para hacer el recorrido más de 60 minutos más que el primer premio no tendrá derecho a premio.

Algaida, 2 de Enero 1933.—Por la Comisión Organizadora, Juan Bibiloni, Pedro Capellá.

Aprobado: Quedando terminantemente prohibido participar en esta carrera a todo corredor que esté pendiente del pago de multa impuesta por la Unión Velocipédica Española y que no al inscribirse no esté en posesión de la licencia del corriente año.

Barcelona, 3 de Enero de 1933.—U. V. E. secretario general, César Viamonte.

Hay un sello que dice: Comisión Deportiva, Reglamentos y otro que dice: Unión Velocipédica Española Comisión Deportiva.

## RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

## LA CHICA DEL GUARDARROPA

Sally Eiler  
Ben Lyon

Noticiario - Alfombras - Cineac y cómica

Jueves: Gran estreno en español AMOR EN OTOÑO Gilbert Roland

## Moderno

Hoy y todos los días a las 3 y media

## LA ALDEA MALDITA LA PALOMA

Carmen Viance

Dolores del Río

Jueves: LA CHICA DE MONTPARNASSE Grazia del Río y Lucien Galas

# ¿Sufre usted del Estómago e Intestinos?

## SERVETINAL

### GUMMÁ

Con la presente carta que copiamos a continuación y que el público puede examinar en nuestro archivo, ofrecemos una prueba más de la eficacia del SERVETINAL para las enfermedades del estómago e intestinos.

La presente carta nos la remite don Rafael R. Lista, empleado del Banco Anglo Sud Americano, residente en Sevilla, calle Relator, 8, y cuyo texto es como sigue:

Sr. don A. Gummá.—BARCELONA.

Sevilla 19 de Noviembre de 1932.

Muy señor mío: Formulo la presente para testimoniarle mi agradecimiento por el resultado obtenido con el producto SERVETINAL.

Padecía del estómago desde hacia 12 años (gastralgia aguda, vómitos), habiéndome agravado este pasado mes de Marzo de tal manera, que se me hizo la vida imposible.

He seguido sin resultado casi todos los tratamientos indicados para mi caso y sólo el SERVETINAL, que tomé por prescripción facultativa, me ha aliviado, hasta el punto de no sentir en la actualidad molestia alguna.

Nunca pensé darlo a la publicidad, aunque sí recomendarlo a todo el que padezca; no obstante, lo hago público por medio de ésta, dando fe de su maravilloso resultado y al mismo tiempo hago constar mi reconocimiento.

Ni que decir tiene que puede usted hacer de esta carta el uso que tenga por conveniente.

Quedo de usted affmo. s. s. q. e. s. m.,

Firmado: RAFAEL R LISTA.

Nos es muy grato ofrecer al público un nuevo certificado de curación

Don Andrés de Arrieta, de 46 años de edad, residente en Liérganes (Santander), estación, nos remite su certificado de curación debidamente firmado y con la autorización correspondiente para hacer público su caso en la Prensa.

El señor Arrieta, nos indica en su certificado haber padecido por espacio de ocho años de dispepsia, con fuertes dolores y ardores, estreñimiento, pérdida de memoria e insomnio.

Hace dos meses empezó el tratamiento con el SERVETINAL y actualmente nos remite el presente certificado, haciéndonos objeto de su agradecimiento por los inmejorables resultados obtenidos con nuestro producto, gracias al cual ha podido hallar su completo restablecimiento.

## EXIGID el legítimo "SERVETINAL" y no admitáis sustituciones interesadas de escaso o nulo resultado

**Precio: 5'80 Ptas. (timbre 0'30 incluido) en Centros de Específicos y Farmacias y en Centro Farmacéutico calle Harina, 34, Palma de Mallorca**

## Suave, Blanca y Tersa

Borren las  
Espinillas y  
las Rugosidades  
de la Piel

Con esta receta especial todas las mujeres pueden ahora blanquear, suavizar y embellecer fácilmente su piel usando diariamente la nueva crema Tokalon, alimento del cutis, famosa crema parisiense blanca, en grasa. Contiene ahora crema de leche fresca y aceite de olivas purificados combinados con ingredientes tónicos y astringentes que blanquean el cutis. Penetra inmediatamente en la piel, suaviza las fúndulas irritadas, aprieta los poros dilatados, disuelve las espinillas, que si desaparecen, y deja blanca y suave la piel más obscura y áspera. Conserva fresca y suavemente húmeda, pero no grasienta, la piel

más seca. Conviene también a los cutis aceitosos. La crema Tokalon, alimento del cutis, blanca, procura en 3 días una neva belleza y una frescura indescriptibles que de otro modo no se pueden conseguir. Se debe emplearla cada mañana. Si la piel está arrugada y de aspecto aviejado se debe emplear también la crema Tokalon, alimento del cutis, rosa, por la noche. Alimenta y rejuvenece la piel durante el sueño.

Industria Velocipédica Balear

Neumáticos ENGLEBERT

Depósito exclusivo de:

Bicicletas LIG

Neumáticos BERGOUNGAN velo

Cámaras CAMPOS indehinchables

y TITAN.

Venta y reparación de toda clase

de bicicletas y accesorios.

Avenida Alejandro Rosselló, 77

Tiene V. necesidad de adquirir

muebles?

Pues visite nuestra Fábrica en donde

encontrará variados modelos de

Comedores, Dormitorios, Salones, Re-

ceptores. Lámparas de madera y

muebles de estilo Mallorquín.

Comprando nuestros muebles obtendrá V. un beneficio no inferior al 20%, así como la seguridad de su buena calidad.

Honderos, 72, (calle de Lluchmayor) Palma.

Se vende

Gran almacén de más de mil metros cuadrados con cuarenta de fachada, punto de porvenir, buen rédito.

Informes: 31 Diciembre 5, 2.º

EL PELO

de su cara afeada lo extirpamos con

novísimo procedimiento científico

rápido y definitivo, sin dejar rastro.

Consulta gratis.—

Conquistador, 7.

A Comerciantes e Industriales

Recibe e compra cualquier mercadería para liquidar.

Ofertas a Quint, 9.

Ford "Cabriolet"

último modelo, barato visible el lunes

de 3 a 6 tarde en el Bar Cristal frente

estación.

Se vende al contado e a plazos

Aserradora con sinfin moderno, apolinado, de 110 cm. de diámetro, motor eléctrico de 10 H. P. también apolinado, dos correas, nueve sierras cinta, banco de enfriar, banco y punza, de afilar y demás accesorios, una sierra circular vulgo bobina con un motor de un caballo ocho sierras colección completa de taladros, tres bancos de carpintero, seis martillos, dos tenazas, un corta fríos, doce moldes para la fabricación de billets o canastros para frutas, un carrito de mano y una partida de aros de castaño de tamaño y se traspasa el arrendamiento del local que es el mejor que hay en esta Ciudad dedicado a esta industria.

Dirijirse Olmos, 21, Agencia.



Línea Cuba-Méjico  
**RECCA**

17 Enero 1933 de Barcelona

21 Enero 1933 de Málaga (ev.)

Línea Centro América-Norte Pacífico  
**"RIALTO"**

9 Febrero 1933 de Barcelona

11 Febrero 1933 de Málaga (ev.)

Agentes Generales para Pasajes

S. A. E. M. A. R.

Barcelona

Rambla Santá Mónica, 29 - 31

Madrid: Alcalá, 45

Málaga: Alameda, 47

El Día, 10-1-33

Se vende

Fineca en el centro de Palma propia

para Hotel u otra industria. Produce

buenos intereses, construcción moderna.

Para más detalles Olmos, 21, Agencia.

Vendo

Coché Renault sedan, 4 puertas completamente equipado y toda prueba.

Infermes. Calle Pizá, Carpintero.

## Vendo

En Son Rapiña.  
Es Garrigó - Son Quint.  
Solares Económicos.  
Próximos tranvía.  
Plazos y contado.  
Razón: J. Ventayol.  
Avda. Alejandro Rosselló, 121.  
Teléfono 1313 - Palma.

Tiempo y Dinero

Ahorrá V. encargando sus trabajos a la IMPRENTA MARTORELL, Jaime II, 97, Palma.

Librería Económica.

Importante Casa  
de San Sebastián, dedicada a ventas a plazos, solicita

Activos Agentes  
para vender artículos de gran consumo.—Dirigir las solicitudes, indicando referencias a L. 4164 S. S. Apartado 186. San Sebastián.

Carnets de Chofer y Licencias de Caza

Tramítanse en cinco días sin recargo. Agencia matriculada Roca, Santo Domingo, 18, Teléfono, 1544.

Joven Alemán

20 años perfecto en inglés y alemán con buenos conocimientos del castellano, perfecto también en taquígrafía y máquina de escribir y todas las disciplinas comerciales desea colocación como voluntario en Reisebureau Travellers Office e Hotel Internacional para completarse. Escribir a n.º 8851. Rambla flores 16. Anuncios. Barcelona.

Extraviado  
Máquina fotográfica marca ICARRETTE EN LA MURADA DEBAJO LA CATEDRAL. Se gratificará su devolución en 50 pesetas.

F. G. Short, Avenida A. Maura 30.

Corredor

para Palma y Agentes en los principales pueblos necesitan estar bien relacionados con las panaderías. Escribir bajo n.º 104—Apartado 22, Palma.

El tiempo lluvioso causa dolores a los pies



El tiempo lluvioso encoge el calzado, de consecuencias fatales para los pies delicados.

Es completamente inútil un día más. Basta poner algunos gramos de Saltratos Rodell en agua caliente y esperar a que el oxígeno naciente dé al agua un aspecto lechoso. La acción de este baño de pies, tónico y antiséptico es inmediata. El dolor y malestar, así como las hinchazones e inflamaciones desaparecen instantáneamente y como por encanto.

El agua medicamentosa y oxigenada mejora la circulación sanguínea en los pies y los protege del frío durante el transcurso del día.

Los Saltratos Rodell reblanecen las durezas y callos, de tal manera, que se pueden arrancar éstos de cuajo y sin dolor alguno.

Los Saltratos Rodell con su uso dejan los pies en perfecto estado a tal punto que se puede andar todo el día o bailar toda la noche cómodamente y sin fatiga de ninguna clase.

Se venden en Perfumerías, Farmacias, Centros de Específicos y Droguerías. Se garantiza un resultado satisfactorio.

Vendería  
dos bidones de hierro usados de aceite cabida 650 litros.

Mateo Palmer, Rey Sancho 29.

Chalet

Alquilo en Establimentos confortablemente amueblado, todas comodidades, rodeado jardín, parada tranvía. Para más detalles: Fomento del Turismo, P. Consituición.

Citroën "Cabriolet"

En inmejorable estado a toda prueba.

SE VENDE a PRECIO VENTAJOSO en

AGENCIA PEUGEOT

Av. Al. Rosselló, 53, Palma

Se necesita un muchacho

de 12 a 14 años para recados. Informes en la camararia LONDON, San Nicolás 23.

Ropa blanqueras

Se necesitan para dentro taller bordados.

Razón: Zanoguera, 20, 2.º, 2.º

Alquilo en Son Rapiña

Gran Casa con terraza y Jardín, inmejorablemente situada. Calle del Sec 28 (Final).

Informes: Al lado.

Kiosko

Inmejorable sitio, para su explotación urge socio.

Informes: Agencia Oliver, San Jaime, 9, Palma.

Colocación

en Hotel busca alemán maître d'hotel de oficina, con buenas referencias. Habla inglés, alemán, francés y castellano.

Ofertas por escrito a n.º 500 apartado 22, Palma.

Se alquila

bajos por 45 pesetas mensuales.

Razón Calle Miguel Marqués 60, Ensanche.

Hace falta

un cocinero.

Ofertas a Pensión Son Matet, Calamayor.

Hombre se ofrece

para cocinero o criado casa particular extranjera o española, habla francés perfectamente.

Informes: Calle Mayol 21, Vivero.

Peluquería Señoras

Ondulación permanente sin corriente eléctrica en la cabeza garantizada seis meses 12 ptas.

Piateria, 49, 1.º

Importante

Para la venta de un producto patentado y de facil venta se necesitan dos señoras. Presentarse de 3 a 4. Purisiana 54.

Diligencias del Juzgado, palan- bras del gobernador y nuevo tiroteo

El Juzgado ha instruido por los su- cesos de ayer 22 diligencias que hoy ha pasado al juez especial. En una cloaca de la calle de Cas- taños, detrás del Gobierno Civil, es- talló anoche una bomba, hallándose otras en la misma calle. El gobernador ha manifestado que la población puede confiar en que la actuación enérgica de las autorida- des impedirá cualquier intento. En una casa del vecino pueblo de Sarriá han sido detenidos cuatro in- dividuos principales promotores del movimiento revolucionario. A las nueve de la noche han ocu- rrido en la Granvía Layetana un nuevo tiroteo entre guardias de la Jefatura de Policía y grupos que les confundían sospechosos. Se han practicado numerosos re- gistros. Parece que el gobernador orde- nará la clausura de algunos sindica- tos.

Noticias oficiales Manifestaciones de Casares Quiroga

Madrid 8 a las 20.—El ministro de Gobernación recibió a primera hora de la tarde a los periodistas. Al principio se negó a facilitarlas considerándolas incompletas; pero ante la insistencia de los periodistas dió un avance, diciendo que facilita- ría las noticias completas a última hora de la tarde. «En el pueblo de Salent (Barce- lona) los incidentes empezaron con la agresión a un guardia civil, éste marchaba por la calle y fué muerto por un grupo de revoltosos. Salló la fuerza pública y repelió la agresión, refugiándose los agresores en el Sindicato; entregaronse hoy. Un sargento y dos guardias civil- es resultaron heridos y cinco paisa- nos heridos graves. En un registro efectuado en el Sin- dicato se encontraron 20 bombas y 27 cartuchos. En Sardanola resultaron un muer- to y tres heridos. Los revoltosos, perseguidos, hu- yeron hacia Ripolles, donde habíase declarado el comunismo libertario. Noticias de Barcelona (capital) di- cen que a las 7 y media de la tarde, en la plaza del Teatro, un cabo de asalto detuvo al automóvil numero 40.087; ocupábanlo tres individuos; ocupáronsele bombas y una pistola automática. A la misma hora, desde una casa frente a la calle del Arco del Teatro hicieron disparos contra la fuerza, que les repelió entablándose un tiro- teo. A las 4 de la madrugada, viéndo- se perdidos los revoltosos comenza- ron a abandonar bombas, encontrán- dose explosivos en todos sitios. Cerca del Palacio de Justicia en- contraronse 23 bombas y otras apa- recen en los portales y en los vago- nes. Las detenciones practicadas en las calles de Barcelona son 47, las bom- bas abandonadas hasta ahora son 266, 23 pistolas, un revolver, un fusil y municiones. Las bombas que se han hecho es- tallar son relativamente pocas, en re- lación con el crecido número ha- llado. La fecha de realización de este movimiento quedó acordada antea- noche y en cuanto nos enteramos dimos ordenes de reprimirlo. El plan era asaltar los cuarteles y llevarse las armas, no se sabe si pa- recer un segundo golpe; para el asalto aprovecharían el ser domingo y hallarse los soldados de asueto. Y cuando llegaron a los cuarteles los revoltosos se encontraron con que estaban tomadas todas las me- didas para hacerles frente, salvo en Lérida, donde resultaron un sargento y tres paisanos muertos y cuatro militares heridos; pero las noticias de esta población no son concretas; unas dicen que los muertos eran 3 y otras me aseguraron que eran 5 y posteriormente comunicaronme que eran solo 3. El movimiento era francamente anarquista, con abundante material; pero no precisa tenerlo, sino utili- zarlo. Anoche, en Valencia, estalló una bomba, practicándose tres detencio- nes. A cada uno de los detenidos ocu- poseles bombas. Hoy se declaró la huelga general en aquel puerto y amenaza genera- lizarse el paro. Informes de Pedrabza dicen que varios grupos asaltaron el Ayunta- miento, quemando el Archivo; tam- bien volaron dos torres metálicas de comunicación eléctrica. En Tabernes de Valldigna los ex- tremistas asaltaron el Ayuntamiento, cocinando la bandera roja. Después quisieron asaltar el cuar- tel de la benemérita. La benemérita sitió el Ayunta- miento, donde se encuentran algu- nos revoltosos. Madrid 9 a las 23.—A las cinco y media de la tarde el secretario par- ticular del ministro de Gobernación, por encargo de Casares Quiroga, facilitó a los periodistas la siguiente referencia oficiosa de los sucesos ocurridos ayer en España: Valencia.—Desde anoche comen- zaron a realizarse algunos actos de violencia con el propósito de produ- cir alarma, demostrando los elemen-

tos revoltosos de la ciudad que es- taban en contacto con otros de fuera de la provincia. Hicieron explosión tres bombas y fué detenido un individuo, portador de una de estas. También se le ocupó una pis- tola. Poco después se detuvo a dos in- dividuos en el centro de la pobla- ción y recogieron otras tres bom- bas. Anoche no ocurrió nada más de importancia. Se habló de una reunión de ferro- viarios que no llegó a celebrarse. Los obreros del puerto declararon la huelga y el Sindicato dió órdenes a los demás gremios para que se- cundara el paro; pero solo lo secun- dó el ramo de construcción. También fueron a la huelga algu- nos otros ramos. El servicio de tranvías se pretendió que se paralizase, pero las autorida- des protegieron los coches mediante el empleo de la fuerza pública y pu- do seguir el servicio normalmente. También anoche se cortó la co- municación telefónica con Gandia, quedando incomunicada con Mad- rid algún tiempo; se trata, al pare- cer, de una avería casual, que se re- paró a poco. En Tabernes de Valldigna se amotinó el pueblo, apoderándose del Ayuntamiento y deteniendo los re- voltosos al alcalde y a algunos conce- jales. Desde Valencia se enviaron fuer- zas de la guardia civil y de asalto, que hicieron huir a los revoltosos, practicando registros y detenciones. En Pedrabza se amotinó el pueblo apoderándose del Ayuntamiento. Fuerzas de la guardia civil y de asalto, que salieron de Valencia res- tablecieron el orden. Parece que se observa nerviosis- mo en otros pueblos de la provincia, habiendo tomado las autoridades las medidas oportunas para evitar se produzcan sucesos de esta índole. Cádiz.—Se ha declarado la huel- ga general. A pesar de ello se realizan algu- nos servicios. Ha habido intentos de coacción y se ha pretendido que el comercio ce- rrase sus puertas, sin conseguirlo. El gobernador ha publicado un bando en el que dice que todos los obreros que no entren mañana al trabajo se considerarán despedidos. Lérida.—A las diez y nueve ho- ras de ayer un grupo de revoltosos se presentó, con armas, frente al cuartel de La Panera y dando gritos subversivos penetraron en el cuar- tel. Los soldados, pasada la primera impresión, reaccionaron e hicieron fuego contra los asaltantes. En la refriega resultaron tres muer- tos, uno de ellos en el patio de en- trada al cuartel y los otros dos en uno de los dormitorios de la tropa. Los asaltantes no consiguieron realizar su propósito de apoderarse de las armas, que parece fué lo que motivó el asalto al cuartel. Uno de los muertos es un sargen- to. Resultaron heridos un subteniente, un sargento, un cabo y un soldado. Un paisano agredió a un guardia que se hallaba en el primer recinto del castillo de la ciudad; los solda- dos de la guardia hicieron fuego contra este individuo, matándole. El gobernador al tener conoci- miento de los sucesos salió acom- pañado de fuerzas de la guardia civil hacia el cuartel de La Panera y antes de llegar éste unos paisanos hicieron fuego contra él, repeliendo la agresión. La guardia civil dispersó a los re- voltosos. Telegramas de la Dirección de Seguridad Madrid 9 a las 23.—En la Direc- ción de Seguridad facilitaron los si- guientes telegramas oficiales: «Los agentes de la Dirección de Ferrocarriles de Barcelona sostuvie- ron un tiroteo con un grupo de re- voltosos cerca de la estación de Fran- cia. La policía se incautó de numero- sas bombas y varias pistolas. Azaña y los periodistas Madrid 9 a las 23.—Azaña ha ma- nifestado esta noche que el director de Seguridad le comunica que en Tabernes (Valencia) se restableció la tranquilidad; pero en Pedrabza se reprodujeron los sucesos. Unos grupos atacaron a la guar- dia civil y guardias de asalto, ma- tando a un guardia civil y dos guar- dias de asalto. Llegaron más fuerzas, entablán- dose combate y resultando diez re- beldes muertos y un guardia de asalto gravísimo. POLITICA Una conferencia tradicionalis- ta, interrumpida por el pú- blico Madrid 9 a las 22.—Continuando las conferencias tradicionalistas, dió una Luis Hernando Laramendi, en el Monumental Cinema, que no es- taba lleno. Al definir el sistema tradicionalis- ta y pronunciar cierta palabra, que parte del público interpretó como una alusión a la monarquía, se pro- dujo un incidente, por haber ex- puesto un espectador criterio contra- rio. Buena parte del público del patio de butacas se aprestó a abandonar

el salón y del anfiteatro partieron gritos que obligaron a Laramendi a dar por terminado su discurso, des- pués de recomendar serenidad para que el ciclo no se viese interrup- tido. La salida se efectuó sin inciden- tes, obligando fuerzas de Seguridad que prestaban vigilancia en la plaza de Antón Martín y calle de León a que se disolvieran algunos grupitos que se estacionaron a la puerta. Una conferencia de Ma- nuel Cordero... ... que promueve varios inci- dentes Madrid 9 a las 22.—En la Casa del Pueblo el diputado señor Corde- ro dió una conferencia sobre las re- laciones de las juventudes socialis- tas con el partido, anunciando la posibilidad, tal como van las cosas, de que tengan que gobernar los so- cialistas, a base de mantener el ejér- cito para defenderse, orientar la en- señanza hacia el socialismo, mante- ner el orden, hacer justicia, sociali- zar la riqueza, modificando el régi- men capitalista y resolver la crisis del paro universal. Terminó recomendando a los jó- venes socialistas que se preparen para gobernar. Durante la conferencia de Corde- ro, al hablar éste de la colisión entre la guardia civil y la gente del pue- blo como de un suceso inevitable, un oyente interrumpió y se produjo gran revuelo. El interruptor fué arrojado del lo- cal. A la salida otro asistente increpó al señor Cordero y también fué ex- pulsado de la Casa del Pueblo. Finalmente, al terminar la confe- rencia y cuando cantaban «La in- ternacional», se produjo otro revue- lo y una colisión, en la que resultó herido un joven.

Noticias generales La huelga general en Tenerife

Tenerife 9.—Continúa la huelga general, que afecta a todos los ser- vicios. En la calle de Ferrer un grupo hi- rió a tiros al dueño de la fábrica de tabacos «La Suprema» don Agustín Espinosa. Una agresión por motivos obreros Oviedo 9.—Anoche el maquinista de la Central Eléctrica de Felguera Isaac Fuedo, de 45 años, de Pola de Siero, que iba al pueblo, apeose en la estación de Noreña. Un sujeto le llamó y al volver la cabeza le disparó siete tiros, matán- dole. Isaac fué uno de los catorce o quince obreros que se reintegraron al trabajo antes de haberlo ordenado el Sindicato de Madrid. Congreso Nacional de Comuni- cación Madrid 9 a las 20.—En el Palacio de Comunicaciones se inauguró el Congreso Nacional de Comuni- cación, presidiendo el alcalde de Mad- rid, que pronunció un discurso sobre la trascendencia de las delibera- ciones. Fútbol Madrid Madrid 9 a las 22.—El «Madrid» venció por 4 a 1 al «Racing» de San- tander, pero difícilmente, pues cerca de una hora el «Racing» tuvo 1 a 0 a su favor. El heroe fué el guardameta del «Racing» que hizo un magnífico alarde de facultades, vista y colocación. Sevilla Empataron a uno el «Betis» y el «Arenas». Bilbao El «Barcelona» derrotó al «Athlé- tic» por 3 a 1. Barcelona «Español», 3. «Alavés», 1. San Sebastián «Donostia», 5. «Valencia», 1. BOLSA COTIZACIONES MADRID 9 a las 22:00 Deuda Interior . . . . . 64'30 » Exterior . . . . . 77'40 Amortizable » 4 p . . . . . 72'75 » 5 p . . . . . 89'25 Emisión 1929 . . . . . 00'00 Deuda Amortizable 5 p . . . . . 84'25 Emisión 1917 . . . . . 94'90 Deuda Amortizable 5 p . . . . . 94'90 Emisión 1927 Libre . . . . . 82'00 Deuda Amortizable 5 p . . . . . 82'00 Emisión 1927. Con im- puesto . . . . . 80'25 Cédulas Banco Hipotecario España 4 p . . . . . 84'90 Cédulas Banco Hipotecario España 5 p . . . . . 99'25 Cédulas Banco Hipotecario España 6 p . . . . . 508'00 Banco de España . . . . . 00'00 Banco Español de Crédito . . . . . 68'00 Banco Español Río de la Plata . . . . . 00'00 Banco Hispano Americano . . . . . 00'00 Compañía Arrendataria Ta- bacos . . . . . 00'00

TEATRO PRINCIPAL Hoy martes 10 Enero. A las nueve y media Presentación de la Compañía Casimiro Ortas El más eminente actor cómico de España Con la preciosísima comedia de Muñoz Seca LA TELA Al final de la función habrá tranvías para Porto-Pi, Son Roca y Pont d'Inca

Table with exchange rates: Azucareras preferentes . . . 00'00, Azucareras ordinarias . . . 40'75, Ferrocarriles Nortes . . . 00'00, Id. Alicante . . . 00'00, Francos . . . 47'75, Libras . . . 41'10, Dolares . . . 12'26, Pesos argentinos . . . 3'16, Marcos oro . . . 2'91

BARCELONA Barcelona 9 a las 24'00 Nortes . . . . . 43'00, Alicante . . . . . 32'05, Andaluces . . . . . 00'00, Coloniales . . . . . 43'25, Transversal . . . . . 31'00, Francos . . . . . 47'80, Libras . . . . . 41'10, Dollars . . . . . 12'26, Liras . . . . . 62'80, Francos suizos . . . . . 236'10, Francos belgas . . . . . 169'80, Pesos argentinos . . . . . 3'16, Marcos oro . . . . . 2'92

Extranjero Inglaterra

Mac Donald regresa a Lon- dres Londres, 9.—El primer ministro regresó a Londres, ayer domingo, procedente de Lossiemouth (Esco- cia). Vuelo a Australia Londres, 9.—No se ha recibid) noticias, hasta ahora, del aviador Bert Hinkler, que emprendió el vue- lo, desde Inglaterra el sábado, a pri- meras horas de la mañana, para es- tablecer un nuevo record del vuelo a Australia. Como Hinkler había tratado de mantener secreto su proyecto, no causa mucha ansiedad, hasta ahora, la falta de noticias suyas. Emprendió el vuelo con el mis- mo aeroplano «Puss Moth», con el que cruzó el Sur del Atlántico en di- ciembre de 1931, cubriendo enton- ces una distancia de 2.000 millas. Su provisión de combustible era suficiente para volar 24 horas sin descanso. Hinkler es uno de los aviadores más experimentados en el mundo, y se ha demostrado capaz de volar mucho tiempo, con muy poco sueño. En 1929, efectuó su vuelo a Aus- tralia en un pequeño «Moth», con motor de pocos caballos, en 15 días, lo que era entonces un record, y per- maneciendo 14 horas en los aires, cada día, durante varios días segui- dos. El record actual para el vuelo a Australia es el de Charles Scott, que lo estableció en Abril último, en me- nos de nueve días.

Rumania Probable crisis

Bucarest, 9.—Es probable que el gabinete rumano dimita después de la sesión que ha de celebrar hoy. La crisis se debe a que el ministro de gobernación, Mihalache, quería sustituir al jefe de policía, y al ayu- dante del mismo, que han sido nom- brados directamente por el rey, nombrando en su lugar a unos fun- cionarios que hayan ascendido nor- malmente, y tengan por lo tanto, derecho a ocupar semejante puesto. El rey rehusó dicha sustitución. El ministro de gobernación dimi- tió entonces su cargo y se sabe que cuenta con el apoyo del primer mi- nistro Maniu.

Francia 'L'Atlantique', podrá ser repara- do

Cheburg 9.—Los primeros trabajos de los peritos a bordo de «L'Atlanti- que», indican la posibilidad de repara- r el buque; sin embargo, la decisi- ón definitiva se tomará después de haber puesto el barco en dique de carena. Los peritos declaran que las má- quinas han sufrido muy poco. El presupuesto para 1933 El ministro francés de finanzas, Chéron, se halla ahora en posesión del relato de la Comisión de peritos financieros, a la que nombró para investigar las proposiciones referen- tes al presupuesto. Se mantiene el secreto más riguro- so, en cuanto al contenido del re- lato. Se ha dado orden de imprimir so- lo cuatro ejemplares por ahora, uno para el presidente de la República,

Teatro Lírico Sábado 14 Espectáculos VELASCO con la sensacional obra ARCO IRIS La revista para todos Fastuosa presentación escénica

Estudiantes! Cuerpo técnico de Correos

Se han convocado oposiciones para 150 plazas, en condiciones excep- cionales por esta sola vez.—Edad 18 a 30 años día 31 de Diciembre último. Sueldo 4.000 ptas. estando aprobado el sueldo mínimo de 5.000 y además quinquenos de 1.000 ptas.—Los que no tengan el título de Bachiller elemen- Maestro, Perito mercantil u otro análogo, tendrán que examinarse de Pt (Gramática y Aritmética), a no ser que lo tengan de otras convocatorias. Para el Previo no hay mínimo de edad, siendo esta convocatoria la últi- ma con Previo y su aprobado equivale al Bachillerato para las sucesivas que anunciarán cada año. Informes: Gené Munich, hermanos, Funcionarios Técnicos de Correos Palma.

Importante fábrica francesa

Desea agentes Provincia venta nuevo medidor precisión contrasta- franco aduanas España, para aceites comestibles e industriales sin com- tencia calidad ni precios. Comisiones elevadas. Escribid indicando re- rencias: Apartado, 9013, Madrid.

Gabriel Menen Piña PROFESOR DE PIANO Cla es de Solfeo y Piano Preparación de Estudios musicales SINDICATO, 17 Palma de Mallorca

uno para el primer ministro, y dos para Chéron. Se sabe que el proyecto de Ché- ron para restablecer el presupuesto sobre bases sanas pide sacrificios considerables a los funcionarios y a los excombatientes, cuyas pensiones que alcanzan una cifra enorme, se- rán reducidas considerablemente. Confiscación de opio Paris 9.—Se ha confiscado 18 quintales de opio, escondidos en los pañales del trasatlántico francés «Pierre Loti», a su llegada del Ex- tremo Oriente. Fuego a bordo de un tra- satlántico Se supone que es Intencionado Paris 9.—Las sospechas de que el desastre del trasatlántico francés «L' Atlantique» fué debido a unos crimi- nales parecen recibir confirmación en el hecho de que apenas se había apagado el fuego a bordo de dicho buque, un incendio se produjo a bordo del trasatlántico «France», que se encontraba en Le Havre. Alrededor de las ocho de la ma- ñana, ayer domingo, aparecieron llamas en un camarote de lujo. La acción enérgica y rápida de los bomberos y marinos consiguió do- minar el fuego antes de que hubiera podido extenderse mucho, ni alcan- zar las partes vitales del barco. Al cabo de dos horas de esfuer-

Juan Caldentey Médico - director Balneario de Juan de Campos. Urología (Vias urinarias). Reumatismo - ciaticas Consulta de 12 a 1 y 7 a 8 C, Agua, 13

Chofers Tramitación docu- tos y enseñanza de duodr. Informes en Agencia. S. Jaime

Lorenzo Villalong DIABETES Huertos, 8-1. Teléfono IMPRENTA DE «EL DÍA»